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Expediente

Impressão:

mera teatralização, mas expressões de um desejo 
reprimido que o sujeito não consegue simbolizar.
 Um exemplo contemporâneo de histeria pode ser 
visto em pacientes que, sem razões clínicas 
claras, experimentam crises de pânico ou 
desmaios em situações de conflito emocional. 
Esses sintomas muitas vezes aparecem quando o 
sujeito se vê em situações que questionam sua 
posição de desejo em relação ao Outro — como, 
por exemplo, momentos de decisão em relações 
amorosas ou em confrontos com figuras de 
autoridade.
  Outro aspecto essencial na neurose histérica é o 
papel que o desejo assume na vida do sujeito. O 
histérico não sabe o que deseja, mas busca 
incessantemente saber o que o Outro deseja dele. 
Essa busca gera uma constante insatisfação, pois 
o desejo do Outro é, por natureza, impossível de 
ser totalmente conhecido ou preenchido. Lacan 
chama esse fenômeno de “desejo histerizado”, no 
qual o sujeito sempre mantém seu desejo em 
movimento, sem nunca fixá-lo em um objeto 

definitivo.
  Essa dinâmica pode ser observada em pacientes 
histéricos que constantemente mudam de 
emprego, relacionamentos ou projetos de vida. 
Eles experimentam uma busca constante por uma 
satisfação que nunca chega, pois o desejo do 
Outro é sempre uma incógnita.
  A neurose histérica não é simplesmente uma 
questão de sintomas físicos ou emocionais. Ela 
envolve uma profunda questão sobre o desejo e a 
identidade do sujeito em relação ao Outro. A 
análise clínica revela que, por trás dos sintomas 
histéricos, há uma pergunta essencial que o 
sujeito tenta responder: "Quem sou eu para o 
Outro?". Na busca incessante por essa resposta, o 
sujeito histérico encena, no corpo e na vida, os 
conflitos que marcam sua relação com o desejo, 
tornando a histeria uma estrutura fascinante e 
desafiadora no campo da psicanálise.

não tenta dominar o Outro, como na neurose 
obsessiva, mas, ao contrário, se posiciona como 
objeto do desejo do Outro. Isso leva a uma 
teatralização do sofrimento e a manifestações 
sintomáticas no corpo. As paralisias, dores 
inexplicáveis e sintomas conversivos tão 
presentes nos casos de histeria clássica são 
formas de o corpo falar o que não pode ser dito 
através da linguagem simbólica.
  Um dos aspectos mais marcantes da neurose 
histérica é a somatização dos conflitos psíquicos. 
O corpo do sujeito histérico se torna o palco onde 
os impasses do desejo são encenados. Lacan 
destacou que, na histeria, o corpo sofre de algo 
que o sujeito desconhece, revelando, por meio de 
sintomas, o que o inconsciente recalca.
Em casos clínicos, isso pode ser observado em 
pacientes que apresentam sintomas físicos sem 
causa médica aparente.   Um exemplo clássico é o 
de Anna O., uma paciente de Freud que 
apresentava paralisias sem qualquer origem 
orgânica. Para Lacan, esses sintomas não são 

  Na psicanálise, a neurose histérica ocupa um 
lugar central na compreensão das dinâmicas 
subjetivas, especialmente em relação ao desejo e 
à estrutura simbólica. A partir da reformulação de 
conceitos freudianos, Jacques Lacan trouxe uma 
nova perspectiva para a histeria, enfatizando a 
função do desejo e a relação do sujeito com o 
Outro. A neurose histérica, mais do que uma 
simples manifestação sintomática, é uma 
estrutura de organização psíquica que revela 
conflitos profundos entre o sujeito e o desejo, 
representado pela demanda do Outro.
  Para Lacan, o sujeito histérico sofre de uma 
constante oscilação entre o desejo e a 
identificação com o desejo do Outro. Isso ocorre 
porque, na histeria, há uma pergunta fundamental 
que permanece sem resposta: "O que o Outro quer 
de mim?". Essa questão é o motor do conflito 
histérico, uma vez que o sujeito tenta, 
incessantemente, ajustar-se a um desejo que lhe 
escapa, provocando um vazio em sua identidade.
  Diferente de outras neuroses, o sujeito histérico 

Psicanalista atuante em BH e Mariana; Professor da PUC-Minas e da FUPAC-Mariana; Escritor; Membro da Academia Marianense 
de Letras; Comentarista semanal da Rádio Itatiaia/BH e Colunista da TV Horizonte; Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, 

na Suíça.

valor varia de acordo com o meio de pagamento 
utilizado (cartão de crédito, boleto, etc.).

4- Direito à Reclamação e à Resolução 
de Conflitos:

Você tem o direito de reclamar sobre qualquer 
problema relacionado à compra, seja diretamente 
com o vendedor, seja através do Serviço de 
Atendimento ao Cliente do Mercado Livre. Se 
não obtiver uma resposta satisfatória, pode 
buscar seus direitos através do Procon ou do 
Judiciário.

5- Outros Direitos:  Você tem direito a 
receber um produto em perfeitas 

condições e livre de vícios (defeitos). 
Caso o produto apresente algum 
problema, você pode solicitar o reparo, 
a troca ou o cancelamento da compra 
com devolução do valor pago (Artigos 
18 e 26 do CDC). Você também tem 
direito à garantia legal de 30 dias para 
produtos não duráveis e de 90 dias para 
produtos duráveis (Artigos 18 e 26 do 
CDC).

  Ficou alguma dúvida?! Caso tenha alguma 
dúvida sobre esse conteúdo, fale conosco. Email:
 jussara.freitas39@gmail.com | WhatsApp: (031) 
98319-7490 | Instagram: @drajussarafreitas.

CDC). A indução ao erro por parte do vendedor, 
como a promessa de entrega por método 
diferente do contratado, configura prática 
abusiva e dá direito ao consumidor de cancelar a 
compra e receber o valor de volta (Artigo 37 do 
CDC).

3- Direito de Arrependimento:
Você tem o direito de se arrepender da compra e 
solicitar o cancelamento dentro de 7 dias corridos 
a partir da data de recebimento do produto 
(Artigo 49 do Código de Defesa do Consumidor - 
CDC). Nesse caso, o vendedor é obrigado a 
devolver o valor integral pago, incluindo frete 
(Artigo 50 do CDC). O prazo para o estorno do 

1- Direito à Segurança:
O Mercado Livre, como plataforma de venda, 
tem responsabilidade solidária com o vendedor 
pelo cumprimento das obrigações contratuais 
(Artigo 6, III do CDC). Isso significa que você 
pode buscar seus direitos diretamente contra o 
Mercado Livre, caso o vendedor se mostre 
indisponível ou inadimplente.

2- Direito  à  Informação Clara  e 
Adequada:

O vendedor é obrigado a fornecer informações 
claras e precisas sobre o produto, incluindo 
preço, prazo de entrega, forma de pagamento e 
política de troca e devolução (Artigo 31 do 

Dra. Jussara Freitas - Advogada  / OAB/MG 165.006

Fala ai, Dra. Jussara Freitas!

duzentos convidados. Nesta edição em 2024, a 
estrutura de 2.400 metros quadrados montada na 
ARENA Mariana abrigará diversas novidades. A 
expectativa de homenageados já foi alcançada e 
vamos ultrapassar a marca de 2023 com 250 
empresas, personalidades e empreendedores 
homenageados, somando um total de mil e 
trezentos convidados.
  Para tanto, nesta edição, cerca de duzentos 
segmentos da economia estão em evidência, o 
Troféu Empresarial é o evento mais esperado do 
ano na Primaz de Minas. Para o Diretor - 
Presidente do jornal Panfletu´s, Ângelo Serafim, o 
Troféu Empresarial 2024 deve movimentar cerca 
de R$ 2 milhões em volume de negócios, 
fomentado o comércio marianense e regional em 

vários segmentos. “Além de criar um ambiente 
favorável aos negócios, a programação do Troféu 
também promoverá troca de informações, 
estímulo ao conhecimento técnico e inovação. 
Estamos muito bem preparados para entregar 
mais uma edição incrível para os nossos 
homenageados e convidados”. Portanto, a atração 
artística desta edição é o grupo Terra Samba de 
renome nacional que abrilhantará a programação 
do evento. Vale destacar que a presença principal e 
ilustre são as dos vencedores das pesquisas 
conduzidas pelo hebdomadário. São empresas e 
personalidades que trabalham arduamente 
ofertando qualidade, atendimento, inovação, 
envolvimento e desenvolvimento. “PARABÉNS 
HOMENAGEADOS”. 

em abril e o resultado foi divulgado em julho deste 
ano. A conclusão da etapa será com a realização de 
um grande evento empresarial  como é 
tradicionalmente realizado anualmente cujo local 
é a Arena Mariana, onde todas essas empresas, 
personalidades e profissões podem se encontrar, e 
fazer networking. É o espaço para celebrar e 
confraternizar com o empreendedorismo regional 
além de muita conversa, que pode gerar novos 
negócios para as empresas que incentivam a 
característica empresarial do evento promovido 
pelo Panfletu´s anualmente. Esse é um dos pilares 
da idealização do evento que chega em sua 
décima primeira edição na Primaz de Minas.
  Ademais, a última edição, realizada em Mariana, 
na região Central do estado Minas, recebeu mil e 

  Empresas, políticos, personalidades e 
empreendedores que se destacaram ao longo dos 
anos de 2023 e 2024 vão receber o Troféu 
Empresarial 2024 – 30 anos do Grupo Betonita 
Concretos no próximo, sábado, dia 21 de 
setembro, na Arena Mariana.
  O Troféu Empresarial promovido pelo Jornal 
Panfletu´s promove a economia da região dos 
Inconfidentes, promovendo o empreendedorismo 
e a competitividade sadia entre as empresas e 
empreendedores. Todas as empresas participam 
das pesquisas de opinião pública e internauta e 
certamente vão aparecer nas páginas do impresso 
em edição especial como é religiosamente 
elaborado. 
  Contudo, o levantamento das pesquisas ocorreu 

UMA PSICOPATOLOGIA AINDA ATUAL: A NEUROSE HISTÉRICA

Fiz uma compra no mercado livre e o vendedor pediu para 
encerrar a reclamação, fiquei sem suporte e sem o produto. 
E AGORA, O QUE FAZER? QUAIS SÃO OS MEUS DIREITOS?

TROFÉU EMPRESARIAL 2024: Vem aí o maior e esperado evento
 empresarial do interior de Minas Gerais com 1300 convidados

O evento homenageia em sua décima primeira edição os 30 anos do Grupo Betonita Concretos na região além de cerca de 250 empresas, personalidades e empreendedores.
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IRON BIKER 2024: Lukas Kaufmann e Karen Olímpio se 
destacam e vencem o primeiro dia de disputa do 

Iron Biker Brasil
Em percurso desafiador, atletas desbravam 90 km nesta primeira etapa da competição e saem na frente na disputa pelo pódio.

esporte. No percurso completo, foram 90 km 
percorridos neste primeiro dia. Já no percurso 
reduzido, foram 56km, passando por trilhas 
desafiadoras, com altimetrias, subidas e 
descidas e trechos entre ruas e estradas para 
testar as habilidades dos participantes.
  Na Elite Masculina, o tricampeão do Iron 
Biker Brasil, o suíço Lukas Kaufmann, saiu na 
frente nesta primeira etapa, após cerca de 2h40 
de pedaladas. De acordo com o ciclista, a 
prova do último sábado (14/09), foi bastante 
desafiadora. “Este ano foi um percurso duro. 
Sempre é, na verdade. Treinei bastante para 
esse momento para conquistar o meu 
tetracampeonato aqui no Iron Biker Brasil. 
Agora é administrar para alcançar o meu 
objetivo. Acredito que posso sair ainda melhor 
amanhã, neste domingo”, disse o atleta.
  Já na categoria Elite Feminina, a brasileira 
bicampeã Pan-Americana de Mountain Bike 
XCM, Karen Olimpio, de Caxambu (MG), 
alcançou o melhor resultado do dia com pouco 
mais de 3 horas. Após ultrapassar a linha de 
chegada, Karen falou sobre sua preparação 
para a competição. “Estou muito feliz de estar 
no Iron Biker Brasil pela segunda vez. Me 
preparei bastante para essa prova. É 
alimentação, é treinamento, tudo para poder 
chegar 100% e eu entendo que entreguei 
100%, dei o meu melhor e pretendo fazer o 
mesmo amanhã”, finalizou.
  No último domingo (15/09), os atletas do 
percurso completo terão pela frente mais 85 

km e do percurso reduzido mais 65 km de 
trilhas pelos distritos de Mariana. Os cinco 
primeiros colocados de cada categoria sobem 
no pódio. A premiação dos melhores da 31ª 
edição está prevista para iniciar às 15 horas, na 
Praça Gomes Freire. Confira, abaixo, os 5 
primeiros colocados nas categorias Elite 
Masculina e Elite Feminina neste primeiro dia 
de maratona do Iron Biker Brasil 2024.

Elite Masculina
Lukas Kaufmann - 1°lugar - 2h41min55seg
Raphael Mesquita Mendes - 2°lugar - 
2h44min29seg
Ygor do Nascimento Castro - 3°lugar - 
2h55min09seg
Felipe Cristiano da Paixão - 4°lugar - 
2h45min57seg
C a i o  G o d o y  O r m e n e s e  -  5 ° l u g a r  - 
2h47min20seg

Elite Feminina
Karen Fernandes Olímpio - 1º lugar - 
3h19min25seg
Gabriela Pereira Ferolla - 2º lugar - 
3h34min31seg
Zelina Rocha Belizár io -  3º  lugar  - 
3h49min13seg
Liege  da  S i lva  Wal t e r  -  4 º  l uga r  - 
3h58min06seg
Ewellen Tito - 5º lugar - 4h23min11seg

Mariana (MG). Os melhores atletas do país, 
juntos, transformando a cidade em um grande 
palco de desafios, superação e celebração do 

  Calor, tempo seco e céu azul. Assim foi o clima 
do último sábado (14/09), o primeiro dia de 
prova da 31ª edição do Iron Biker Brasil, em 

Foto: Samuel Consentino / Divulgação 
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DESTAQUE: Samarco participa da Exposibram 2024 e é 
reconhecida pelas boas práticas na mineração

A Samarco participou, de 9 a 12 de setembro, da Exposibram, um dos principais eventos de mineração da América Latina.

primeiro lugar; e ficou em segundo lugar no 
prêmio Eficiência Energética, com o trabalho 
“Aumento da eficiência energética e redução de 
emissões com alterações na matriz de insumos da 
Samarco”.
   “As iniciativas compartilhadas pela Samarco e 
premiadas na Exposibram mostram os resultados 
concretos da busca por uma mineração diferente, 
onde implementamos economia circular, 
inovação e descarbonização com alterações 
eficientes em nossa matriz de insumos. 
Agradecemos ao grupo de descarbonização da 
Samarco, liderado por Alysson Werneck, pela 

dedicação em alcançar  os  resultados 
compartilhados com a mineração brasileira na 
Exposibram”, celebrou a engenheira especialista 
Ana Maria Bailon. “Me senti honrado em poder 
representar a Samarco na apresentação de um 
projeto tão importante e que agrega valor e 
cultura de segurança às pessoas. O resultado que 
o projeto traz na segurança durante a execução 
das  atividades,  minimizando riscos  e 
apresentados dados que nos possibilita criarmos 
estratégias para implementação da cultura do 
bem-estar nas pessoas que nos faz vencedores.” 
disse Thony.

Tratamento Natural de Efluentes em Camargos”, 
no painel de Cases do GT Inovação e 
Lançamento do II E-Book “Inovação no Setor da 
Mineração”.
 
Premiações
    Além da participação nos painéis e 
apresentações, nesta edição a Samarco foi 
reconhecida com o Prêmio Boas Práticas na 
Mineração, em duas categorias: Segurança 
Ocupacional, com o trabalho “Inteligência 
Artificial para segurança ocupacional nos 
restaurantes da Samarco”, conquistando o 

    Realizado em Belo Horizonte (MG), a 
iniciativa reuniu novidades e tendências do setor, 
além de possibilitar debates de temas relevantes. 
Durante o congresso, composto por sessões 
magnas, painéis temáticos e apresentação de 
cases sobre o cenário mais atual da mineração 
mundial, empregados (as) da Samarco dividiram 
o palco com especialistas e representantes do 
setor produtivo.
    O diretor de Operações Sérgio Mileipe 
participou do painel: “Diversidade, Equidade e 
Inclusão - Uma visão compartilhada sobre o 
futuro: como seremos reconhecidos em 2030?”. 
Ele falou sobre a jornada de evolução cultural da 
Samarco e destacou o desenvolvimento das 
temáticas de diversidade, equidade & Inclusão e 
direitos humanos na empresa, mostrando como 
essas iniciativas estão gerando resultados práticos 
na operação. "O aumento de representatividade 
de mulheres nas operações, por exemplo, tem 
contribuído de maneira significativa para 
melhoria de nossos indicadores de resultado, 
clima e segurança ocupacional”, afirmou.
   Já a executiva à frente da recém-criada diretoria 
de Sustentabilidade da Samarco, Rosane Santos, 
participou dos debates da Agenda ESG na 
Mineração, quando reforçou que a empresa segue 
em sua jornada de aprendizado e que o 
rompimento da barragem de Fundão, em 2015, 
jamais será esquecido. "A empresa aprende e 
ressignifica no dia a dia. A reparação é um 
habilitador do nosso negócio”. Rosane também 
reafirmou o compromisso do diálogo com as 
pessoas e com a sociedade onde a empresa opera, 
não apenas para entender as necessidades e 
vocações, mas também para ressignificar o 
propósito da empresa.
   A empresa também se destacou nos temas 
inovação e Recursos Humanos com as presenças 
do gerente-geral de Estratégia, Planejamento, 
Inovação e Tecnologia da Inovação, Thiago 
Marchezi, no painel “Formação e substituição de 
mão-de-obra técnica para o controle de qualidade 
nas empresas de mineração: desafios e 
oportunidades”  e  da  gerente-geral  de 
Desenvolvimento Humano Organizacional, Vera 
Lucia, que participou do painel “Reputação da 
Mineração no Brasil”  e abordou os temas 
ambiente de trabalho e liderança.
  O especialista de Desenvolvimento 
Socioinstitucional da Samarco, Guilherme 
Louzada, apresentou a iniciativa “Estações de 
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ELEIÇÕES: Votos nulos e em branco não anulam uma eleição

Os resultados das eleições são apurados com base apenas nos votos válidos.

eleitor aperta a tecla 'Branco' na urna eletrônica e, em 
seguida, o botão 'Confirma'. Já o voto nulo é quando 
uma pessoa digita um número inexistente de 
candidato ou partido e aperta o botão 'Confirma'.
Na prática, os dois significam a mesma coisa: que o 
eleitor não quis dar seu voto para nenhum dos 
candidatos que disputam a eleição. E tanto o voto em 
branco quanto o voto nulo não entram no cálculo do 
resultado.

Voto em cada cargo é independente
Também já surgiram boatos de que se o eleitor 
registrar voto em branco ou nulo para um dos cargos 
em disputa, todos os votos dele serão anulados. Isso 
também é mentira!
Cada tela de votação que aparece na urna eletrônica é 
independente. Nas eleições municipais, depois de 
digitar o número do candidato a vereador e apertar a 
tecla 'Confirma', esse voto já fica registrado. A mesma 
coisa acontece quando o eleitor digita a sua escolha 
na votação para prefeito e aperta o 'Confirma'.

  Em todo ano de eleição, circulam mensagens de 
texto e vídeos afirmando que votos nulos e votos em 
branco podem anular uma eleição. Mas, atenção: isso 
é mentira. O resultado de uma eleição é apurado com 
base apenas nos votos válidos – aqueles dados 
diretamente aos candidatos ou aos partidos (voto de 
legenda, para cargos proporcionais).
  Os conteúdos enganosos costumam dizer que se 
mais da metade dos votos for de votos nulos ou em 
branco a eleição será anulada e a Justiça Eleitoral terá 
que marcar uma nova votação. Só que isso não é 
verdade.
Uma eleição só será anulada quando a Justiça 
Eleitoral decretar a nulidade dos votos por causa da 
constatação de fraude   nas eleições. Como, por 
exemplo, eventual cassação de candidato eleito 
condenado por compra de votos. Somente em casos 
assim será necessária a realização de novas eleições.

Voto em branco x voto nulo
O voto em branco acontece quando a eleitora ou 
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ELEIÇÕES 2024: Emprego e propostas de desenvolvimento 
rendem votos para prefeituras

Especialistas defendem visão voltada para crescimento local.

em diversas cidades do Brasil, Karina percebe que se 
tornou recorrente a avaliação positiva de prefeitos quando 
são identificados com a transformação urbana, a chegada 
de empresas e oportunidades. Eleitores participantes de 
grupos focais avaliam que o “prefeito ideal” tem 
capacidade de induzir desenvolvimento. “Hoje, isso faz 
parte das expectativas.”
  O sociólogo Jorge Alexandre Neves, professor titular da 
Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG) e diretor 
do Centro Internacional de Gestão Pública e 
Desenvolvimento, atesta que a pauta de emprego “é tema 
fundamental e costuma estar sempre entre os mais 
relevantes nas pesquisas de opinião.”
  Ele alerta que a falta de propostas para a geração de 
emprego e a desatenção ao assunto por parte dos 
candidatos podem gerar reveses, especialmente se o 
postulante é um prefeito que busca a reeleição. “Isso pode 
contaminar negativamente a campanha se um município 
vizinho consegue muitos investimentos que trazem bons 
empregos e a cidade do eleitor não atrai recursos.”
“Entre os eleitores existe uma crença geral que as 
prefeituras cobram muito imposto, por isso as empresas 
não vão para o município”, acrescenta o engenheiro e 
administrador Gérson Engrácia Garcia, dono de um 
instituto de pesquisa de mercado e opinião com sede em 
Ribeirão Preto, no interior paulista.

Indutor ou empregador 
A cientista política Karina Duailibi pondera que as 
perspectivas dos eleitores mudam conforme o porte da 
cidade. Em municípios menores, a maior esperança é que 
o emprego seja criado na prefeitura. “Quanto menor o 
município, mais a população é dependente da máquina 
municipal.” Nesses casos, “o prefeito não é um indutor de 
crescimento e ofertas de trabalho, mas o próprio 
empregador.”
Cidades pequenas não podem prescindir do repasse 
constitucional de verbas dos estados e da União e do 
pagamento de benefícios sociais, aposentadorias e 
pensões. “Quanto mais o município é dependente disso, 
mais forte é a prefeitura como empregadora”, ressalta.
Cláudio Hamilton Matos dos Santos, do Ipea, destaca que 
as transferências da União e dos estados resultam da 
descentralização de políticas públicas. “Os municípios têm 

tido cada vez mais atribuições e cada vez mais recursos 
para trocar essas atribuições”. Por isso, “o emprego 
municipal tem crescido muito fortemente ao longo das 
duas últimas décadas deste século.”
O presidente da CNM, Paulo Ziulkoski, afirma que os 
municípios têm a maior parcela de servidores públicos do 
Brasil, empregados na provisão de serviços essenciais à 
população. Dados de 2022, repassados ao Panfletu´s pela 
entidade, contabilizavam que as prefeituras tinham 2,3 
milhões de profissionais da educação. Na saúde, eram 1,3 
milhão de profissionais atuando em atenção básica e 
outros atendimentos. Na área administrativa, as prefeituras 
empregavam mais de 1,2 milhão de servidores e técnicos. 
E nos serviços gerais, como limpeza e alimentação, 940 
mil servidores municipais.
A CNM calcula que a remuneração média dos servidores 
municipais naquele ano era de R$ 3.604. Os salários pagos 
variam conforme o cargo que o servidor ocupa. Assim, a 
média da remuneração de médicos era de R$ 11 mil. Os 
funcionários dos serviços de limpeza e alimentação tinham 
remuneração média de R$ 1,8 mil.

Subemprego 
De acordo com o Censo Demográfico 2022 (IBGE), sete 
de cada dez municípios brasileiros (total de 3.935 cidades) 
são considerados de pequeno porte, têm até 20 mil 
habitantes. Nessas cidades, os salários são menores e a 
empregabilidade também é mais reduzida.
“As pessoas nas cidades menores não têm muitas 
oportunidades de trabalho. Ou trabalham na prefeitura ou 
no comércio local - esse não paga nem o salário mínimo e 
não faz registro em carteira de trabalho. Essas pessoas 
vivem do subemprego”, diz Gérson Engrácia Garcia.
De acordo com ele, o perfil mais exposto ao subemprego e 
até ao desemprego é o de pessoas com mais de 40 anos 
sem ofício, mães que querem voltar ao mercado de 
trabalho e jovens que se terminam o ensino médio, “não 
tem o que fazer”.
Nessas circunstâncias, as alternativas são o êxodo para 
municípios mais atrativos ou tentar o subemprego na 
própria cidade. “Então, um trabalha de mototáxi, o outro 
faz pequenos consertos, presta determinado serviço, ou 
vende bugigangas. As mulheres vendem peças íntimas, 
perfumes e cosméticos”, relata o pesquisador.

investimento, maior a capacidade produtiva.”
  “Quanto mais bem gerido é o município, mais 
atraente ele fica para novas empresas. E quanto mais 
bem gerido, mais as empresas que já estão no local 
se sentem bem para tocar seus projetos e contratar 
pessoas”, confirma o economista Cláudio Hamilton 
Matos dos Santos, técnico de planejamento e 
pesquisa do Instituto de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea). Para ele, “o crescimento 
econômico, em geral, é a combinação de esforço 
público e privado na mesma direção.”
Na opinião do advogado Paulo Ziulkoski, presidente 
da Confederação Nacional dos Municípios (CNM), 
“a empregabilidade, por si só, é tema recorrente para 
a avaliação positiva ou negativa do gestor. Mas, 
além disso, pesa a qualidade do serviço público 
prestado e a indução no sentido de que a iniciativa 
privada assuma também o seu papel.”

Grupo focal 

   “O que vai diferenciar bom prefeito ou mau 
prefe i to  é  a  capacidade  de  induzi r  o 
desenvolvimento”, concorda a cientista política 
Karina Duailibi, especialista em pesquisas de 
opinião qualitativas, como as análises de grupo focal 
no qual os eleitores explicam por que votam ou não 
em determinado candidato. Ela considera que 
“emprego hoje faz parte da cesta de demandas da 
prefeitura”, e a pauta está em ascensão desde a 
segunda década do século.
 Desde então, assiste-se no Brasil a desconcentração 
de empregos em grandes áreas metropolitanas em 
favor de cidades de porte médio (100 mil a 500 mil 
habitantes), motivada pelo agronegócio, pela 
abertura de novas unidades de saúde e pela 
interiorização da formação profissional em novos 
campi das universidades federais e estaduais (cursos 
superiores) ou dos institutos federais (cursos 
técnicos).
  Com mais de 20 anos de experiência em pesquisa 

  Se Odorico Paraguaçu fosse candidato a prefeito de 
Sucupira nas próximas eleições municipais, em 6 de 
outubro, teria dificuldade de se eleger. Para chegar 
lá, o personagem da novela O Bem Amado (1973) 
deveria abandonar o discurso populista e a prática de 
trocar favores por votos e adotar uma plataforma 
política com proposta efetivas para saúde, educação, 
cuidado e zeladoria da cidade, segurança pública, 
saneamento, infraestrutura e emprego, temas 
recorrentes   em pesquisas eleitorais.
“Eu acho que prefeitos como Odorico Paraguaçu 
felizmente estão em extinção. Ele não é mais um 
tipo paradigmático”, avalia o economista Jorge 
Jatobá, professor titular aposentado da Universidade 
Federal de Pernambuco (UFPE) e ex-secretário 
nacional de Política de Emprego e Salário (1995-
1998).
  Segundo o economista, em vez do perfil clientelista 
como o do personagem criado pelo dramaturgo Dias 
Gomes (1922-1999) para o teatro, e posteriormente 
visto na televisão, rendem voto nas eleições locais 
“discursos consistentes” e propostas que possam 
gerar empregos. “Os prefeitos têm que ser 
desenvolvimentistas, no sentido de promover 
oportunidades de negócio e investimento em seus 
municípios. Emprego é resultado de crescimento 
econômico.”
Para isso, os candidatos a novos prefeitos precisam 
“manter a visão voltada para o crescimento da 
economia  loca l”  e ,  se  e le i tos ,  a t ra i r 
empreendimento, “melhorando a infraestrutura do 
município, o acesso à cidade e a qualificação da 
força de trabalho.”
  Conforme o Jatobá, isso exige aptidões para 
articular e envolver a sociedade civil, forças 
produtivas locais, como empresários rurais e 
comerciantes. Também conta positivamente 
mobilizar o governo estadual e até o governo federal 
em torno da pauta municipal. “Assim se cria um 
círculo virtuoso em que quanto maior o 
crescimento, maior a geração de renda, maior o 
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GRUPO DEPRESSÃO: Redes sociais agravam a 
suscetibilidade ao suicídio

Coordenador do Grupo Depressão tem Cura diz que problemas com redes sociais são comuns entre pessoas atendidas.

mais jovem. A médica afirmou que estudos 
indicam que a capacidade média de concentração 
da população já caiu de 50 para 15 minutos.
  A delegada de Polícia e Chefe da Divisão 
Especializada de Investigação de Crimes 
Cibernéticos, Cristiana Gambassi Angelini, 
afirmou que as redes sociais também contribuem 
para a expansão de diversos crimes como 
cyberbullying (Intimidação e perseguição online), 
cyberstalking (assédio através da internet) e 
pornografia não consensual (divulgação de 
imagens pornográficas sem consentimento da 
vítima).
  De acordo com a delegada, Minas Gerais está em 
terceiro lugar no ranking de maior número de 
tentativas de golpes e fraudes no Brasil, que é o 
segundo país que mais utiliza aplicativos de 
relacionamento.
  Cristiana Angelini acredita que o número de 
casos de todos esses crimes é muito maior do que o 
efetivamente registrado, em decorrência da 
vergonha das vítimas, o que gera subnotificação. 
“Ninguém tem que ter vergonha de nada. 
Qualquer um de nós pode passar por aquilo”, 

aconselhou.
  A subsecretária de Redes de Atenção à Saúde da 
Secretaria de Estado de Saúde, Camila de Castro, 
disse que o objetivo do Estado é ampliar o acesso 
da população à rede de atenção psicossocial. A 
desembargadora Alice Birchal, superintendente da 
Coordenadoria da Infância e Juventude do 
Tribunal de Justiça de Minas Gerais, disse que a 
violência sexual e o tráfico de pessoas utilizam as 
redes sociais. “As redes sociais que deveriam nos 
servir, mas estamos quase a serviço delas”, 
lamentou.

Laços da Consciência
A adesão da ALMG à campanha Setembro 
Amarelo, realizada desde 2015 por diversas 
instituições em diferentes países do mundo, faz 
parte do projeto Laços da Consciência, que reúne 
ações de sensibilização sobre temas relacionados 
ao bem-estar social dos mineiros. Em 10 de 
setembro, Dia Mundial de Prevenção ao Suicídio, 
a Assembleia iluminou de amarelo a fachada do 
Palácio da Inconfidência, sede do Poder 
Legislativo mineiro.

  Charles Santos também é autor do PL 1.214/19, 
que originou a Lei 23.764, de 2021, que estabelece 
a política estadual de valorização da vida nas 
escolas de Minas Gerais.

Uso inadequado de redes sociais pode danificar 
o cérebro

  Durante o debate, a médica, psiquiatra, mestre e 
doutora pela Universidade Federal de Minas 
Gerais, Julia Machado Khoury, explicou que as 
redes sociais e smartphones, quando mal 
utilizados, são capazes de provocar no cérebro o 
mesmo tipo de impacto que drogas como a 
cocaína. “O uso repetido prejudica definitivamente 
o funcionamento do córtex pré-frontal, 
responsável pela racionalidade e pela contenção da 
impulsividade”, declarou.
  Segundo ela, os sintomas de abstinência também 
são equivalentes aos decorrentes do uso de drogas. 
Crianças e adolescentes, que ainda não têm o 
córtex pré-frontal completamente formado, são 
mais suscetíveis a esses efeitos prejudiciais. Os 
problemas, no entanto, vão além da população 

  O uso inadequado das redes sociais tem 
aumentado a vulnerabilidade de pessoas que já 
têm uma tendência ao suicídio e se tornou uma 
agravante comum nos casos atendidos pelo Grupo 
Depressão tem Cura, entidade que atua em todo o 
País e que conta, em Minas Gerais, com 1,4 mil 
voluntários para assistir pessoas que enfrentam a 
depressão.
  Essa avaliação foi  feita por um dos 
coordenadores da entidade, Daniel das Neves 
Silva, durante audiência pública da Comissão de 
Saúde da Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG) na tarde da última segunda-feira (16/09). 
A reunião teve o objetivo de debater o impacto das 
redes sociais na saúde mental dos cidadãos 
mineiros, principalmente de crianças e jovens.
  O evento acontece por ocasião da campanha 
Setembro Amarelo, mês de prevenção à 
automutilação, à depressão e ao suicídio.
“A cada 10 pessoas, 9 enfrentam problemas nas 
redes sociais”, afirmou Daniel Silva, referindo-se 
às pessoas atendidas pelo Grupo Depressão tem 
Cura. Para explicar por que isso acontece, o 
coordenador usou o exemplo da blogueira Alinne 
Araújo, que cometeu suicídio aos 24 anos, no Rio 
de Janeiro, em decorrência de comentários que 
recebeu em rede social após divulgar um evento 
em que teria casado simbolicamente consigo 
mesma, atitude tomada após o rompimento de um 
relacionamento amoroso. O caso aconteceu em 
2019.
“Muitos usam as redes sociais como uma fuga, 
pois não tem com quem se abrir. É o caso de 
muitos jovens”, avaliou Daniel Silva. Ele advertiu, 
no entanto, que frequentemente essas pessoas não 
encontram nas redes sociais o acolhimento de que 
precisam, mas sim críticas, ofensas e humilhação. 
É uma situação que pode levar ao suicídio.
  O Grupo Depressão tem Cura utiliza o trabalho 
de voluntários, muitos deles ex-pacientes ou 
vítimas de processos depressivos, que atendem 
pelo  telefone  11-3573-3662.  Autor  do 
requerimento para realização da audiência pública, 
o deputado Charles Santos (Republicanos) 
afirmou que ele próprio enfrentou a depressão aos 
11 anos de idade e elogiou o trabalho realizado 
pela entidade. “Até porque são todos voluntários e 
fazem isso no sentido de retribuir aquilo que 
receberam”, declarou.
  O deputado foi aplaudido pela apresentação do 
Projeto de Lei (PL) 371/23, aprovado em 10 de 
setembro de 2024, que dispõe sobre a contratação 
de psiquiatras, psicólogos, assistentes sociais e 
terapeutas ocupacionais, na estrutura da Secretaria 
de Estado de Saúde, para oferecer atendimento às 
vítimas de depressão e tendências suicidas. O 
projeto aguarda sanção do governador do Estado.
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SUCATA, MATERIAIS

( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), 
LATINHA, METAL, 

BATERIA, 
ALUMÍNIO EM GERAL
E SUCATA DE FERRO 

PREOCUPAÇÃO: Vale identifica trincas em barragem 
localizada no território do município de Ouro Preto

Forquilha III está em nível de emergência 3 e sob monitoramento.

comunidades.

Tragédia
Em 2024, completou cinco anos o rompimento da 
barragem da Vale em Brumadinho, em Minas 
Gerais. Na tragédia - em janeiro de 2019 - 272 
pessoas perderam a vida, incluindo nessa conta 
dois bebês de mulheres que estavam grávidas. O 
colapso da estrutura liberou uma avalanche de 
rejeitos, o que também gerou grandes impactos em 
diversos municípios da bacia do Rio Paraopeba.
Após o desastre, foi sancionada a Lei Mar de 
Lama Nunca Mais, em 2019. A lei proíbe novas 
barragens a montante e determina que seja feita a 
descaracterização das que ainda estão ativas. 
Forquilha III passa por esse processo.
Barragens a montante são aquelas cujo corpo da 
barragem é construído com o uso de rejeito através 
de alteamentos sucessivos sobre o próprio rejeito 
depositado. Foi o método utilizado nas barragens 
rompidas em Mariana e Brumadinho.

   A Vale identificou trincas superficiais na 
barragem Forquilha III, na mina de Fábrica, em 
Ouro Preto, em Minas Gerais, conforme informou 
a própria companhia. Em nota, ela afirma que as 
condições de estabilidade da estrutura seguem 
inalteradas.
  Após a identificação das trincas, a Vale disse que 
está conduzindo verificações adicionais na 
barragem, que mantém os órgãos públicos 
competentes informados e executa um plano de 
ação para investigação e correções, conforme 
necessário. 
  “A Vale mantém seus compromissos de avançar 
na descaracterização da estrutura e de buscar a 
redução de seu nível de emergência", afirmou em 
nota.
A barragem Forquilha III está em nível de 
emergência 3 e é monitorada em caráter 
permanente. Ela conta com uma Estrutura de 
Contenção a Jusante e tem a respectiva Zona de 
Autossalvamento evacuada, sem a presença de 

que no nosso entendimento e avaliação, ficar sem 
água por diversos dias, viola vários direitos do 
consumidor, que iremos resumir a seguir:
O parágrafo 1º do Código de Defesa do 
Consumidor, diz que:
§ 1º O serviço é defeituoso quando não fornece a 
segurança que o consumidor dele pode esperar, 
levando-se em consideração as circunstâncias 
relevantes, entre as quais:
I - o modo de seu fornecimento;
II - o resultado e os riscos que razoavelmente dele 
se esperam;
III - a época em que foi fornecido
O fornecedor dos serviços deve informar ao 
consumidor, pelo princípio da informação, de todos 
os problemas com o abastecimento, de forma clara 
e precisa, conforme o próprio Código de Defesa do 
Consumidor:
Art. 6º São direitos básicos do consumidor:
III - a informação adequada e clara sobre os 
diferentes produtos e serviços, com especificação 
correta de quantidade, características, composição, 
qualidade, tributos incidentes e preço, bem como 
sobre os riscos que apresentem.
O artigo 22 da mesma lei diz que os serviços 
prestados por órgãos públicos ou pelas empresas, 
concessionárias, permissionárias, ou qualquer outra 
forma de empreendimento são OBRIGADAS a 
fornecer o serviço adequado, eficiente, seguro e no 
nosso caso em específico CONTÍNUO.
Portanto, estas empresas se descumprirem serão 
obrigadas a reparar os danos causados.
O próprio Tribunal de Justiça já tem uma Súmula 
sobre o assunto:
Sumula 192 : "A indevida interrupção na prestação 

de serviços essenciais de água, energia elétrica, 
telefone e gás configura dano moral.”
A Base para o pedido de danos morais é pelos 
d i v e r s o s  p r o b l e m a s  c a u s a d o s  p e l o 
desabastecimento de água aos consumidores.
O problema tem levado o consumidor na rede 
social a publicar seu desconforto com a situação 
caótica que tem sofrido.
Ficar sem água durante um período maior que 7 
dias, sem ter nenhuma informação concreta do 
problema, sem ter sido alertado por qualquer falta 
de água no período e não ter a resolução do 
problema em tempo adequado, lesam o direito do 
consumidor e fere a dignidade humana, princípio 
constitucional que deve ser protegido pelo 
judiciário.

pagando regularmente pelo serviço, ficando sem 
água em sua residência, tem a possibilidade de ser 
indenizado pela justiça? A resposta teórica é SIM.
Temos que entender que o julgamento pelo juiz 
analisa se o fato provocou um dano ao consumidor, 

    Nestes últimos anos, meses e dias, moradores de 
diversas regiões do município de Mariana, relatam 
diversos problemas com o fornecimento precário 
de água em suas residências.
Mas o consumidor que passa por esse problema, 

ESTAMOS SEM ÁGUA: A falta de fornecimento de água fere 
diretamente os direitos básicos do consumidor

Empresa deve ser responsabilizada pelos danos gerados a todos os consumidores do serviço pela sua precariedade do fornecimento.
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ELEIÇÕES MUNICIPAIS: Confira o plano de governo do 
candidato a prefeito Bruno Teixeira 

Plano de governo destaca um sistema universal de educação sob controle da população.

como um todo. 
  Além disso, os impostos municipais, comumente, 
são sobre a propriedade imobiliária e não variam 
diretamente na proporção da produtividade das 
empresas ali instaladas. O fator mais relevante, 
contudo, no caso da prefeitura de MARIANA, 
encontra-se em uma situação privilegiada, porque o 
município é beneficiário da CFEM: a Compensação 
Financeira pela Exploração Mineral. Embora, esses 
royalties ou essa compensação seja, extremamente 
baixa quando confrontada com os impactos 
ambientais e sociais da atividade, bem como com o 
esgotamento de um recurso não renovável, ela é 
significativa para no orçamento anual dos 
municípios atingidos. No caso de Mariana isto se dá 
duplamente. Em primeiro lugar, pelo crescimento 
da exploração minerária no município nos últimos 
anos. Em segundo lugar, pelas alterações na CFEM 
em função da Lei nº 13.540, de 18 de dezembro de 
2017. Tal alteração elevou o percentual da CFEM, 
principalmente para os municípios.
O PSTU propõe: 
  Investir 30% do total da arrecadação em educação. 
Pagamento do Piso Nacional do Magistério aos 
Trabalhadores em Educação sem distinção para a 
jornada de trabalho vigente de 24 horas e trinta 
minutos. Plano de carreira único dos professores. 
Universalizar a educação pública para todas as 
crianças e jovens e adultos. Ninguém fora da escola! 
Levantamento da demanda para construção de 
escolas, ampliação do tempo integral. Garantia de 
matrícula para todas as crianças nas escolas e creche 
públicas. Campanha e busca ativa das famílias para 
efetuarem as matrículas nas escolas regulares com 
profissionais concursados. 
  Incentivar pesquisas com foco no desenvolvimento 
de novos métodos e técnicas pedagógicas, de 
materiais didáticos, de equipamentos e de recursos 
de tecnologia assistida. Formação continuada de 
professores em práticas pedagógicas inclusivas nas 
diferentes áreas curriculares. Salas de recursos de 
tecnologia assistiva, serviços de acessibilidade e do 
Atendimento Educacional Especializado em cada 
escola, garantindo o acesso ao currículo e o 
exercício da autonomia dos estudantes com 
deficiência; Oficialização da Língua de Sinais 
Brasileira e a implementação da Educação Bilíngue 
tendo a Libras como língua de instrução, ensino, 
comunicação e interação. Acabar com toda gestão 
privada das escolas, através das concessões 
administrativas PPPs (Parcerias Público-Privadas), 
OS's (supostas “Organizações Sociais”) ou de 
Fundações Privadas. Verbas públicas para a 
educação pública e nenhum tostão para os 
milionários donos das escolas privadas. Na nossa 
cidade chegou ao absurdo da Prefeitura para cobrir 
o déficit na educação infantil comprar vagas nas 
escolas particulares, salvando os donos e 
empresários da educação, em vez de construir novas 
creches, abrir concursos etc. 
  Fim da terceirização de forma a fazer uma 
transição com a manutenção dos atuais. 

trabalhadores em educação e a inserção de 
concursados no lugar daqueles que forem se 
aposentando ou daqueles que optarem em sair. 
Concurso com provas práticas para os cargos onde 
os trabalhadores que tenham baixa escolaridade. 
Descentralização da estrutura educacional, de forma 
a ampliar a gestão democrática, política e 
administrativa, fortalecimento dos conselhos 
escolares. Escolha do cargo de Secretário Municipal 
de Educação através de eleição feita pelos 
trabalhadores em educação. Posicionamento 
contrário a projetos de retrocesso educacional como 
os defendidos pelas bancadas fundamentalistas ao 
tentarem impor a proibição de uma educação que 
garanta a diversidade e pluralidade do ensino. 
  Ampliação do acesso público de internet e garantia 
de instrumentos tecnológicos para estudantes e 
trabalhadores em educação (ex.: tabletes, celulares, 
notebooks). Ampliação das bibliotecas públicas em 
todo o Município. Garantia da carreira da Educação. 
Pagamento do Piso Salarial Nacional. Incentivo ao 
esporte amador e fomentar jogos escolares de várias 
modalidades nas escolas municipais. Criação de 
Ensino Técnico no município. Redução de alunos 
por turma. Por uma política de valorização e 
financiamento da cultura com construção de teatros 
e outras iniciativas culturais nos bairros. Que escolas 
de música e artes sejam incluídas no plano de obras 
públicas. Contratação de professores de arte e 
criação de espaço com equipamentos e 
infraestrutura para elas nas escolas. Por uma 
campanha educativa nas escolas estaduais e na 
sociedade contra o racismo, machismo e as suas 
consequências, como o estupro, feminicídios e 
agressões às mulheres. Zerar o déficit de educação 
infantil que existe no Município. Contratação de 
todos os trabalhadores em educação por concurso 
público. Equalização dos conteúdos nas grades 
curriculares. Por um plano de cargos, carreiras e 
salários que valorize os professores. Garantia de 
merenda de qualidade para os alunos. Fim dos 
sistemas de avaliação que hoje só beneficiam 
empresas privadas e a meritocracia. Integração das 
redes de proteção à criança e adolescente em 
vulnerabilidade social. Por uma Educação pública, 
gratuita e de qualidade. Tempo de planejamento 
coletivo nas escolas.
O PSTU defende e luta: 
  Pelo investimento de, pelo menos, 10% do PIB na 
educação pública  estatal.  Contra  a  não 
implementação do Plano Nacional de Educação 
Especial. A acessibilidade nas escolas que possa de 
fato incluir os estudantes e trabalhadores com 
deficiência em educação. Por recursos públicos 
exclusivamente para a educação pública. Por uma 
política de prevenção a saúde de todos os 
trabalhadores em educação.  O direito à 
aposentadoria. Contra a privatização das 
universidades, em qualquer uma de suas funções: 
pesquisa, extensão e educação. Contra o Novo 
Ensino Médio e a BNCC. Todos os estudantes nas 
escolas.

MENTIRA: 
  Mariana está longe de ter problema de finanças ou 
mesmo atingir o teto. De um modo geral, no Brasil, 
as finanças dos municípios seguem um caminho 
relativamente independente de sua economia 
privada. Sobretudo nos municípios menores como 
Mariana. Isto é assim porque a maior parte da 
arrecadação desses municípios devese a 
transferências federais e estaduais, cuja magnitude 
está associada ao desempenho da economia do país 

  Antes de entrar no debate da Educação e serviços 
públicos em geral é importante salientar o que é a 
finanças do município. Há o desmazelo com a nossa 
saúde e educação e o que se tenta passar para o 
conjunto da população que a briga pelos pisos 
constitucionais da educação e saúde é o que 
determina o mal funcionamento, sobretudo da 
saúde. Que se gastar mais, investir na carreira de 
professores, construir um hospital, etc irá quebrar o 
município ou estourar o teto de gasto constitucional.
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BIENAL INTERNACIONAL DO LIVRO DE SÃO PAULO – PARTE FINAL
Marcelo Pereira RodriguesFilósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com 

Edições.  Através de parcerias valiosas, 
consolidamos importantes laços com editoras 
internacionais, fortalecendo ainda mais a presença 
da literatura brasileira no cenário global. Foi 
especialmente emocionante receber as felicitações 
do escritor colombiano José Enrique Plata, que, 
além de homenagear o escritor e editor Marcelo 
Pereira Rodrigues com sua obra Carajo, expressou 
um sincero desejo de intercâmbios literários 
futuros. Sua consideração pelo trabalho de 
Marcelo foi notória, expressa em sua dedicatória. 
Por sua consideração sincera e grande admiração 
pelo futebol brasileiro, José Plata escreveu o artigo 
El Fútbol es la Vida! em um dos capítulos de seu 
livro como uma prova de que a literatura pode unir 
nações e culturas. 
  Essa sinergia que criamos com os editores e 
escritores da Colômbia, o país homenageado da 
Bienal, é um reflexo do que desejamos para o 

futuro: um cenário literário cada vez mais 
conectado e aberto ao diálogo entre diferentes 
culturas. 
Agradecemos ao escritor, editor e filósofo Marcelo 
Pereira Rodrigues, diretor da MPR Edições e O 
Agente Literário, por seu papel fundamental na 
projeção de autores brasileiros no mundo, e por ser 
o responsável por esta trajetória de sucesso. 
  Este evento foi mais do que uma feira de livros; 
foi mais um marco para o fortalecimento de laços 
literários e culturais entre o Brasil e o mundo."
  Agradecemos a receptividade no estande, as fotos 
divulgando a Conhece-te, sob as lentes de 
Rosimeire Silvano e os livros ofertados pelos 
colombianos a Marcelo, que agradece o 
intercâmbio.
Seguimos assim, pela valorização das letras sul-
americanas.   

virão.
  Após o sucesso do livro A Máquina Da Verdade, 
Wandson DeSilva apresenta o épico romance Meu 
Messias, que evoca bastidores acerca da 
crucificação de Jesus de Nazaré numa trama muito 
bem costurada, com mistério, suspense e traições. 
Bastante original esta novela. 
  Destrinchando um pouco mais acerca do país 
homenageado, a Colômbia tem uma excelente 
tradição literária, tendo seu ápice com o Nobel de 
Literatura para Gabriel García Márquez, autor de 
obras-primas tais Cem Anos De Solidão; Ninguém 
Escreve Ao Coronel e Amor Nos Tempos Do 
Cólera. Sua capital, Bogotá, abriga uma das 
melhores feiras literárias do mundo, a FILBO. 
  Rosimeire Silvano deu o seguinte depoimento: 
“Estar presente na 27ª Bienal Internacional do 
Livro de São Paulo foi uma experiência 
enriquecedora e gratificante para todos da MPR 

   Dando sequência à nossa cobertura sobre este 
maravilhoso  evento  l i terário  no  país, 
continuaremos a apresentar alguns talentosos 
autores e o sucesso de nossos empreendimentos na 
Bienal. Um dos nossos agenciados que estamos 
representando nas tratativas de negócios é Moises 
Krieger, diretamente de Brusque - SC. Seu perfil 
completo está publicado na página 15 desta.
Representando mais uma talentosa escritora, Sonia 
Gandra. Estrategicamente, publicamos o seu artigo 
A Quinta Onda - As Transformações Que 
Sacudiram O Mundo na edição da Revista 
Conhece-te que circulou na Bienal. Uma 
verdadeira aula sobre os avanços da Inteligência 
Artificial. Ela é autora dos romances A Ascensão 
de Alice e Inomináveis e submeteu um original a 
um importante concurso na Europa. Bons frutos 
obtidos desde que nos conhecemos durante a 
Bienal Mineira do Livro em 2022. E outros frutos 

CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

grande impacto, devido à maior incidência de 
doenças respiratórias na população. “Na 
verdade, já está trazendo, comprometendo e 
limitando a capacidade de atendimento de 
nossas emergências, nossas clínicas da 
família.”
Perguntada sobre qual seria o momento de as 
pessoas buscarem a ajuda dos serviços de saúde, 
a pneumologista disse que isso deve ser feito 
quando se começa a sentir desconforto e falta de 
ar. “Se a pessoa já é portadora de uma condição 
respiratória, certamente tem sua medicação de 
rotina. Então, talvez, precise apenas usar uma 
dose maior da sua medicação de rotina”, 

afirmou. 
  “[A priori,] quem deve procurar a emergência 
são as pessoas mais idosas ou crianças que 
estejam no início do sofrimento respiratório, 
sentindo-se muito mal e que estejam em uma 
condição que não pode ser contornada em 
casa”, complementou.
  Na opinião da médica, o uso de máscara é 
questionável, uma vez que os modelos ideais 
são mais caros e estão menos disponíveis. “As 
máscaras cirúrgicas ou de outros tecidos 
protegem muito pouco porque têm poucas horas 
de duração e não filtram os materiais 
particulares muito pequenos.”

bebam o dobro do volume de água que 
costumam beber no dia”, acrescentou.
  Diante da situação, o Ministério da Saúde 
pretende atualizar normas e recomendações à 
população, sobre cuidados que devem ser 
tomados para evitar que a má qualidade do ar 
prejudique ainda mais a saúde das pessoas. A 
SBPT, inclusive, foi convidada a participar da 
elaboração dessas medidas, em reunião 
realizada na última terça (17/09), com 
autoridades ministeriais e especialistas.
  A presidente da Sociedade Brasileira de 
Pneumologia e Tisiologia diz que não tem 
dúvida de que o sistema de saúde sofrerá um 

   O excesso de fuligem e fumaça no ar, 
associado ao clima seco que atinge boa parte do 
país, tem causado mal-estar a muitas pessoas, 
em especial crianças e idosos. A situação é 
preocupante, diz a presidente da Sociedade 
Brasileira de Pneumologia e Tisiologia (SBPT), 
Margareth Dalcolmo.
  “Nós, especialistas, estamos profundamente 
preocupados com o dano, muitas vezes agudo, 
[que a baixa qualidade do ar causa] ao aparelho 
respiratório. Estão causando rinites, asma, 
bronquite aguda e muita alergia respiratória, 
comprometendo crianças e, sobretudo, idosos, 
grupos que são sempre os mais vulneráveis a 
esse dano”, disse Margareth nesta segunda-feira 
(16/09) em entrevista à Rádio Nacional.
  De acordo com a especialista, há certa 
dificuldade para fazer uma avaliação precisa 
sobre o nível de dano causado às pessoas, uma 
vez que é grande a variedade de substâncias 
danosas à saúde pairando no ar. “Não podemos, 
até o momento, definir se será um dano 
definitivo ou temporário, porque o que está 
circulando nessa poluição atmosférica – 
associado à extrema secura do ar, com falta de 
umidade e de chuva – contém muitas 
substâncias extremamente nocivas”, disse a 
pneumologista.
  Ela explica que a fumaça liberada pelos 
incêndios contém misturas de gases tóxicos e de 
partículas muito finas que prejudicam os 
alvéolos pulmonares. “Elas também produzem 
monóxido de carbono, dióxido de enxofre, 
compostos orgânicos voláteis. Todos esses 
poluentes podem causar ou agravar doenças 
respiratórias. E, quando se agrava, para pessoas 
que são asmáticas ou com enfisema pulmonar, é 
um desastre.”

Cuidados

  Margareth Dalcolmo afirma que não há muito 
o que fazer para se proteger, mas ressalta que 
algumas recomendações podem ser seguidas, 
como, por exemplo, ficar em casa o máximo 
possível; e ventilar, de maneira cuidadosa, a 
casa, sem deixar partículas da área externas 
entrarem nos ambientes. “E tem de [se] hidratar 
muito. É muito importante que as pessoas 

SAÚDE: Efeitos da fumaça na saúde preocupam especialistas
Médica diz que crianças e idosos precisam de atenção especial.
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qualidade todas as especialidades de cada etapa 
com estruturas: físicas, mobiliárias, materiais e 
equipe diretiva e pedagógica específica; 
Garantir a recomposição das aprendizagens dos 
estudantes impactados pelas restrições da 
pandemia da Covid-19, com projeto e 
profissionais específicos de reforço escolar; 
Promover processo sistematizado nas unidades 
de ensino para alcançar a alfabetização ao final 
do 2º ano, através de diagnósticos, capacitações 
dos profissionais e fornecimento de materiais 
pedagógicos específicos.
  Ampliar as práticas pedagógicas das escolas 
com a inserção de professores especialistas em 
áreas diversas de arte e cultura (música, poesia, 
artes plásticas e movimento, dentre outros); 

Assegurar acesso da população escolar 
(educadores e estudantes) aos espaços de 
cultura do município e eventos culturais; 
Ampliar a oferta de vagas nos cursos 
preparatórios para ingresso na universidade 
( P R E M A R / E N E M ) ;  I m p l a n t a ç ã o  d a 
Modalidade EJA – Educação de Jovens e 
Adultos no período diurno – para diminuir a 
d i s to rção  idade / sé r i e  dos  a lunos  do 
Fundamental II, objetivando evitar que alunos 
menores estudem a noite; Firmar parcerias para 
oferta de cursos profissionalizantes no 
município (SENAI e similares); Instituir e 
manter Programa Esportivo Educacional, que 
incentive os alunos a terem notas e frequência 
na escola aliado à prática desportiva.

continuidade do processo de eleição dos 
diretores e na melhoria salarial da equipe 
diretiva das unidades de ensino; Promover 
projetos contínuos de acompanhamento de 
faltas e evasão escolar nas unidades de ensino; 
Instituir programa de acompanhamento 
permanente do desenvolvimento educacional 
do aluno evitando a reprovação e/ou aprovação 
automática; Instituição de programa de 
recuperação concomitante de educandos com 
rendimento incompatível com o nível escolar ou 
ano de curso; Definição de material didático 
adequado e compatível com as exigências 
curriculares nacionais.
  Organizar os atendimentos das unidades de 
ensino por segmento para atender com mais 

  Diretamente prejudicado pelo período de 
isolamento social durante a pandemia, a 
educação é um dos propósitos mais evidentes de 
um governo que pensa no futuro. É necessário 
recuperar o déficit de aprendizado e melhorar 
continuamente a oferta de ensino de qualidade. 
   Desta forma, nossas propostas são: Instituição 
do Núcleo de acompanhamento da Qualidade 
do Ensino, Formação Continuada e da Carreira 
do Magistério e fortalecimento do Conselho 
Municipal de Educação; Instituição do 
programa de formação continuada dos 
educadores e gestores escolares; Construção da 
Unidade de Educação Básica no Bairro 
Cabanas; Conclusão das obras da Escola 
Munic ipa l  de  Passagem de  Mar iana ; 
Construção do Centro de Formação da 
Juventude, no bairro Cabanas, em parceria com 
o Estado, para ensino médio e formação 
tecnológica; Redefinição dos espaços escolares 
para maior conforto dos estudantes e 
professores e aprimoramento do programa de 
educação em tempo integral; Instituição do 
programa creche zero, de demanda por 
educação infantil; Implantação do programa de 
formação em língua estrangeira, com a criação 
de centros estudos e oferta da modalidade aberta 
à população escolar; Implantação do programa 
Saúde na Escola (de acordo com o Decreto 
Federal 6.286 de 05 de dezembro de 2007) de 
monitoramento do desenvolvimento das 
crianças e jovens em idade escolar (obesidade, 
hipertensão infantil, doenças emocionais, 
diabetes e outras patologias que afetam a 
população escolar) extensivo à saúde física e 
mental dos educadores; Investir na biblioteca 
das escolas municipais com equipamentos e 
livros literários.
  Implementar o Plano Municipal do Livro, 
Leitura e Literatura; Criar e manter programa de 
produção literária nas escolas municipais como 
incentivo à leitura e à escrita; Ampliar e 
diversificar o acervo das bibliotecas escolares e 
brinquedotecas nas creches e Escolas de 
Educação Infantil; Fortalecer o programa de 
ajuda de custo e vale-transporte para que os 
estudantes da cidade e distritos possam dar 
c o n t i n u i d a d e  a o s  e s t u d o s  e  b u s c a r 
aperfeiçoamento profissional; Assegurar 
merenda escolar  de  qual idade e  com 
acompanhamento nutricional a todos os 
estudantes da rede municipal; Fortalecer a 
agricultura familiar e consolidar a permanência 
dos jovens e sua fixação no meio rural com 
implantação de uma Escola Agrícola; Garantir o 
atendimento escolar de qualidade às pessoas 
com deficiência em parceria com instituições e 
outras organizações não governamentais; 
Ampliar e melhorar as salas de recursos (sala de 
AEE) das escolas municipais.
  Promover a acessibilidade tecnológica em 
todas as unidades de ensino municipal, 
equipando as unidades de ensino com telas 
interativas,  internet e laboratórios de 
informática eficientes; Implementar plano de 
segurança com instalação de câmeras, alarmes e 
sistemas de alertas em todas as unidades de 
ensino municipal e contratação de profissionais 
específicos para controle e monitoramento dos 
acessos de entradas e saídas nas escolas; 
Fortalecer a gestão democrática investindo na 

ELEIÇÕES MUNICIPAIS: Confira o plano de governo do 
candidato a prefeito Juliano Duarte 

Plano de governo de Juliano destaca incentivo na educação em Mariana.
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PEÇA SUA NOTA: Nota Fiscal Mineira entrega mais de mil 
prêmios em dinheiro no primeiro sorteio

Extração ocorreu na segunda-feira (16/09) e lista com o resultado já está disponível no aplicativo e no site oficial do programa.

programa. Se permanecer assim até o dia 30/9, 
nos municípios de Claraval, Estrela Dalva, 
Nacip Raydan, Nova Belém, Santa Fé de Minas, 
São Gonçalo do Rio Preto e Tocos do Moji 
ficarão, mais uma vez, sem ter ganhadores.

Como participar
Para part icipar  do programa, basta o 
consumidor baixar o aplicativo Nota Fiscal 
Mineira em seu celular e se cadastrar. No 
cadastro, ele terá a opção de indicar até três 
entidades de assistência social, que também 

serão contempladas com prêmios em dinheiro, 
caso o consumidor que as indicou seja sorteado 
na faixa de premiação a partir de R$ 500. Na 
compra entre R$ 0,01 até R$ 199 é gerado, 
automaticamente, um bilhete para concorrer aos 
prêmios.
Uma vez cadastrado, o consumidor só precisará 
solicitar a nota fiscal com a inclusão do CPF em 
todas as suas compras. O bilhete para o sorteio 
será  gerado automat icamente ,  sem a 
necessidade de qualquer outra ação por parte do 
participante.

não caiam em possíveis golpes.

Municípios sem participantes
Atualmente, o aplicativo Nota Fiscal Mineira 
conta com 151 mil usuários cadastrados e aptos 
a participar dos sorteios. E esse número pode 
aumentar, porque todos que se cadastrarem no 
app e fizerem pelo menos uma compra pedindo 
o CPF na nota fiscal, até o dia 30/9, poderão 
concorrer aos sorteios de outubro.
Atualmente, há seis municípios que não 
possuem sequer um morador cadastrado no 

   O Programa Nota Fiscal Mineira deu o 
"pontapé inicial" e já começou a distribuir uma 
"bolada" em prêmios aos consumidores. O 
primeiro sorteio foi realizado na manhã desta 
segunda-feira (16/09), na sede da Secretaria de 
Estado de Fazenda de Minas Gerais (SEF/MG), 
em Belo Horizonte. Foram sorteados 1.096 
prêmios em dinheiro, que variam de R$ 100 a 
R$ 7,5 mil, para cidadãos e entidades de 
assistência social.
  Outros quatro sorteios serão realizados em 
setembro, nos dias 20, 23, 27 e 30. Participam os 
consumidores que pediram o CPF na nota fiscal 
no período de 5 a 31/08. Vale destacar que, na 
próxima sexta-feira (20/09), será sorteado um 
prêmio de R$ 50 mil. O maior montante em 
dinheiro, de R$100 mil, será sorteado dia 
(30/09).
Na segunda-feira, houve sorteios estaduais, 
municipais e regionais. Confira:

Estadual
⁃ 5 premiações para consumidores no valor de 
R$ 7,5 mil (cada)
⁃ 15 entidades de Assistência Social foram 
premiadas com R$ 2,5 mil (cada)

Municipal
⁃ 637 premiações (um morador por cidade), no 
valor de R$ 400 (cada)

Regional
⁃ 91 prêmios de R$ 500 para consumidores e 
273 prêmios de R$ 200 para entidades de 
Assistência Social
⁃ 13 prêmios de R$ 2.000 para consumidores e 
39 prêmios de R$ 750 para entidades de 
Assistência Social
⁃ 200 prêmios de R$ 100 para consumidores
⁃ 150 prêmios de R$ 200 para consumidores
O resultado é público e está disponível no 
aplicativo e no site oficial da Nota Fiscal 
Mineira, na aba Sorteios/Agenda.
Processo de sorteios
Servidores de diversas unidades da SEF, dentre 
elas a Controladoria Setorial, acompanharam a 
sessão e contribuíram para a isonomia do 
processo. Os ganhadores são notificados sobre a 
premiação por mensagem na tela principal do 
aplicativo Nota Fiscal Mineira.
Importante ressaltar que a SEF não enviará 
SMS, mensagem de WhatsApp ou e-mail. Essa 
informação é importante para que os cidadãos 



14_____________________________________________19/09/2024 a 26/09/2024    Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

SETEMBRO AMARELO: Casos de sofrimento mental entre 
jovens preocupam especialistas

Tema foi debatido nesta segunda (16/09), em audiência da Comissão de Saúde que marca a adesão da Assembleia à campanha Setembro Amarelo.

de prevenir e reduzir o adoecimento mental.
 Para Humberto Correa, vice-presidente da 
Associação Mineira de Psiquiatria, não existe 
uma explicação simples para o Brasil estar na 
contramão do mundo na questão da prevenção 
ao suicídio, mas a principal resposta seria a 
falta de políticas públicas na área. “As 
evidências mostram que o tratamento rápido e 
efetivo de doenças mentais reduz as taxas de 
suicídio”, afirmou.
  Ele aponta que o treinamento dos 
profissionais de saúde da atenção básica e a 
abordagem adequada do tema nas escolas são 
essenciais para mudar o atual paradigma, 
citando o exemplo de países da Europa que 
incluíram a saúde mental em seus currículos 
escolares.
  Para ele, é preciso abordar o assunto desde 
cedo. “Muitas vezes banalizamos o suicídio 
na adolescência como se fosse algo normal 
nessa faixa etária. Não é normal”, enfatizou.

Um terço dos suicídios são cometidos por 
jovens

  Pessoas com idade entre 15 e 29 anos 
representaram 34% dos casos de suicídio no 
país durante o ano de 2021. Os dados são do 
boletim epidemiológico do Ministério da 
Saúde e foram trazidos pelo major Richelmy 
Murta, do Corpo de Bombeiros Militar de 
Minas Gerais.
Ainda segundo o boletim, o suicídio é a 
terceira causa de morte entre adolescentes 
brasileiros de 15 a 19 anos. Já na faixa de 20 a 
29 anos, o autoextermínio figura como a 
quarta maior causa.
 Segundo o major Richelmy, são aceleradores 
do comportamento suicida entre os jovens as 
vulnerabilidades sociais, biológicas e 
psicológicas às quais essas pessoas estariam 
submetidas.
“Um transtorno psiquiátrico, uma alteração 
bioquímica, a impulsividade, a busca pelo 
perfeccionismo, a dificuldade na tomada de 
decisões, o desemprego, pouca interação 
social. Esse conjunto sinérgico catalisa 
algumas pessoas a se converterem na figura 
do tentante suicida”, explicou o major.

  E n q u a n t o 
mundialmente as taxas 
de suicídio caíram entre 
os anos 2000 e 2020, de 
cerca de 1 milhão para 
700 mil casos por ano, 
n o  B r a s i l  e l a s 
aumentaram cerca de 
40% no mesmo período. 
Essa triste realidade foi 
apresentada durante 
audiência pública da 
Comissão de Saúde da 
Assembleia Legislativa 
d e  M i n a s  G e r a i s 
( A L M G ) ,  n e s t a 
segunda-feira (16/09), 
q u e  a b o r d o u  a 
p r e v e n ç ã o  à 
a u t o m u t i l a ç ã o ,  à 
d e p r e s s ã o  e  a o 
autoextermínio.
  A reunião, solicitada 
pelo deputado Charles 
Santos (Republicanos), 
marca a  adesão da 
ALMG ao Setembro 
Amarelo, campanha 
realizada sempre neste 
m ê s  e  d e d i c a d a  a 
c o n s c i e n t i z a r  a 
população sobre formas 
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GOLPE, AQUI NÃO: Minas sanciona lei para combate a golpes 
financeiros contra idosos

Nova legislação incentiva bancos e instituições de crédito a promover campanhas educativas para orientar essa parcela da população sobre os tipos mais comuns de fraudes.

  O objetivo é alertar sobre os riscos de fraudes e informar os 
meios de proteção disponíveis para esse público.
"A nova lei é um avanço para proteger nossos idosos, que 
representam uma parcela da população mais sensível aos golpes 
financeiros", avalia Alê Portela.
  Ao promover essa articulação com as instituições 
financeiras, a lei reforça o compromisso conjunto de governo, 
bancos, instituições financeiras e sociedade na proteção dos 
idosos. A meta é garantir que essas pessoas possam viver com 
mais tranquilidade e segurança em Minas Gerais.

Idosos em MG

   De acordo com o Censo de 2022, realizado pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), Minas Gerais é o 
terceiro estado do Brasil com maior número de idosos.
  Atualmente, as pessoas com 65 anos ou mais representam 
12,4%, da população mineira (valor aproximado). Diante desse 
cenário, a nova lei busca oferecer maior proteção a essa faixa 
etária, especialmente em relação aos crimes financeiros.
"E essa população vai continuar crescendo pelos próximos anos. 
Por isso, nosso governo segue trabalhando para garantir a 
segurança física e financeira daqueles que já cuidaram tanto da 
gente e que contribuíram muito para o nosso estado", conclui o 
governador.

  Minas Gerais acaba de sancionar o projeto de lei que incentiva 
instituições bancárias e financeiras a realizar campanhas 
permanentes de conscientização e combate aos golpes financeiros 
praticados contra idosos.
  A sanção do Projeto de Lei 176/2023 foi publicada na terça-feira 
(17/09), no Diário Oficial do Estado de Minas Gerais.
Proposta pela então deputada estadual, hoje licenciada, e atual 
secretária de Estado de Desenvolvimento Social (Sedese), Alê 
Portela, a nova legislação determina que as campanhas educativas 
devem incluir orientações claras sobre como proceder em caso de 
tentativas ou ocorrências de golpes.
  "Essa é uma conquista importante para Minas Gerais e, juntos, 
vamos continuar avançando na proteção dos nossos idosos, 
garantindo sempre um estado mais seguro para todos", afirma o 
governador Romeu Zema.
   Segundo a secretária de Estado de Desenvolvimento Social, Alê 
Portela, agora, com a lei sancionada, o Governo de   Minas passa a 
dialogar diretamente com bancos e instituições financeiras de todo 
o estado, incentivando a promoção de campanhas contínuas de 
conscientização. 

formas de transporte sustentáveis.
Saneamento Básico:
Vamos revitalizar o SAAE, ampliando as 
estações de tratamento de água e 
construindo novas ETA's em áreas 
estratégicas. A implantação de um plano 
emergencial para períodos de seca e o 
fortalecimento do controle de consumo 
individual são essenciais para garantir a 
sustentabilidade dos recursos hídricos. 
Também daremos atenção especial ao 
tratamento do esgoto e à descontaminação 
de áreas afetadas, como a Cachoeira do 
Brumado.

D e s e n v o l v i m e n t o  U r b a n o  e 
Infraestrutura:
Nossa prioridade será concluir obras 
essenciais e melhorar a mobilidade 
urbana.  Investiremos na iluminação 
públ ica ,  na  conclusão do Centro 
Administrativo e na implementação de um 
plano de acessibilidade abrangente. A 
reestruturação do transporte público, com 
novas licitações e a possível introdução do 
táxi-lotação, será fundamental. Além 
disso, promoveremos a criação de 
ciclovias integradas e o compartilhamento 
de bicicletas via aplicativos, incentivando 

Apresentação
Mariana, uma cidade rica em história e 
cultura, merece retomar seu lugar de 
d e s t a q u e  n o  c e n á r i o  n a c i o n a l  e 
internacional. Com esse objetivo, nossa 
coligação “Caminhando Juntos, Criando 
Futuro” se apresenta com a missão de 
promover um futuro mais próspero para 
todos. Nosso plano de governo é um 
compromisso de transformar a cidade, 
avançando 50 anos em apenas 4, com foco 
na melhoria da qualidade de vida, no 
desenvolvimento urbano e na inclusão 
social.

ELEIÇÕES MUNICIPAIS: Confira o plano de 
governo do candidato a prefeito Roberto 

Rodrigues 
Proposta destaca ações de desenvolvimento Urbano e Saneamento Básico.
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Decoração, utilidades, presentes e brinquedos...

Endereços: Av Manoel Leandro Corrêa 28 B e agora
Av Salvador Furtado 68 (centro)

de segurança estaduais e municipais. 
Segundo ele, em Belo Horizonte, um dos 
focos das ações será a Lei Seca.
“A embriaguez ao volante é um tema que 
nos preocupa muito porque, além dos 
riscos inerentes ao trânsito, a pessoa 
dirigindo sob a influência de álcool 
potencializa a possibilidade do sinistro”, 
afirmou.
A solenidade de lançamento da Semana 
Nacional de Trânsito aconteceu no Palácio 
da Liberdade, na região Centro-Sul de Belo 
Horizonte, e contou com as presenças do 
chefe do Estado-Maior da PMMG, coronel 
M a r c e l o  R a m o s  d e  O l i v e i r a ,  d o 
comandante do Policiamento da Capital, 
Gibran Maciel da Silva, do comandante do 
Policiamento Especializado, coronel Fábio 
A l m e i d a ,  a l é m  d e  a u t o r i d a d e s  e 
convidados.

possam orientar familiares e amigos sobre a 
educação e respeito no trânsito.
  De acordo com o comandante do Batalhão 
de Polícia Militar Rodoviária, major 
Renato Quirino, neste ano, cerca de 600 
pessoas perderam a vida em acidentes de 
trânsito nas rodovias estudais mineiras. No 
ano de 2023, foram aproximadamente mil.
Segundo o major, a principal causa dos 
acidentes é a imprudência do condutor.
“A orientação da PMMG é que o condutor 
planeje sua rotina e as viagens, obedeça a 
sinalização das vias, principalmente em 
relação à velocidade dos veículos. A 
conscientização de todos é fundamental 
para que Minas possa reduzir o número de 
acidentes de trânsito”, destacou.
Conforme o comandante do BPTran, major 
Wagner Valadão da Silva, as operações 
também contarão com o apoio dos órgãos 

   Com o objetivo de promover ações 
educativas para reduzir acidentes de 
trânsito e melhorar o comportamento dos 
condutores, pedestres e ciclistas, a Polícia 
Militar de Minas Gerais (PMMG), por 
meio do Batalhão de Polícia de Trânsito 
(BPTran) e do Batalhão de Polícia Militar 
Rodoviária (BPMRv), lançou na última 
segunda-feira (16/09), a Semana Nacional 
de Trânsito 2024, que neste ano tem como 
tema “Paz no trânsito começa por você”.
  A ação ocorrerá nas vias urbanas dos 853 
municípios do estado e em mais de cem 
pontos nos cerca de 30 mil quilômetros de 
rodovias sob a responsabilidade da Polícia 
Militar.
Serão realizadas blitzen preventivas e 
repressivas, distribuição de dicas de 
segurança aos condutores, além de 
palestras voltadas às crianças para que 

SEGURANÇA: Polícia Militar de Minas 
Gerais reforça ações preventivas e de 

fiscalização na Semana Nacional 
de Trânsito

Operações em áreas urbanas e estradas vão contar com apoio dos órgãos estaduais e municipais nos 
853 municípios.

eleitor esteja em situação regular. É importante 
observar que tanto quem tem cadastro biométrico 
quanto quem não tem precisa apresentar um 
documento de identidade com foto.
Quem não poderá votar por ausência de 
biometria
  Em 259 municípios que já encerraram a revisão 
biométrica, quem não fez o cadastramento 
biométrico dentro do prazo pode estar com o 
título cancelado. São 452.002 pessoas nessa 
situação, que não poderão votar nas eleições 
municipais de 2024.
  Outros 365.953 eleitores estão com o título 
cancelado por ausência de voto e justificativa em 
três turnos de eleição consecutivos, e também 
não poderão votar este ano.
  Essas pessoas poderão regularizar o título de 
eleitor a partir de 5 de novembro, quando o 
cadastro eleitoral será reaberto.
É fácil conferir a situação do seu título de eleitor. 
A consulta pode ser feita: no site do TSE; ligando 
para o Disque-Eleitor – 148 ou (31) 2116-3600; 
conversando com a Bel, a assistente virtual do 

TRE-MG.
Biometria em Minas Gerais
Em Minas, 10.695.813 pessoas já tiveram a 
biometria coletada pela Justiça Eleitoral ou 
cedida por instituições parceiras. Isso representa 
64,94% do eleitorado apto a votar, que é de 
16.469.155.
A biometria está presente em todo o estado de 
Minas Gerais, sendo que em 259 municípios a 
revisão biométrica já foi encerrada. Em outros 
594, o recadastramento ainda é ordinário, sem 
prazo estabelecido para os eleitores colherem os 
dados biométricos.

procedimentos de emissão da carteira de 
identidade e carteira de habilitação. Também há 
eleitores com dados fornecidos por institutos de 
identificação e órgãos de trânsito de outros 
estados brasileiros.
No dia da eleição, os cadernos de votação, que 
trazem os dados para identificação dos eleitores, 
terão o aviso “Biometria fornecida por órgão 
conveniado à Justiça Eleitoral”. A habilitação das 
eleitoras e dos eleitores no terminal do mesário 
ocorrerá de forma idêntica àquela que é feita com 
a biometria coletada pela Justiça Eleitoral, com o 
posicionamento do dedo indicador ou polegar no 
leitor biométrico.
  Todos os 853 municípios de Minas Gerais terão 
identificação híbrida nestas eleições, ou seja, 
quem já cadastrou a biometria junto à Justiça 
Eleitoral ou teve dados biométricos cedidos pela 
Polícia Civil será identificado pela leitura 
biométrica.
  Quem ainda não tem cadastro biométrico será 
identificado apenas pela apresentação de um 
documento de identidade, desde que o título de 

   Nas Eleições 2024, 971.445 eleitoras e eleitores 
mineiros poderão ter os dados biométricos 
validados  no momento em que forem 
identificados pelos mesários na seção eleitoral. 
São pessoas que ainda não cadastraram a 
biometria junto ao TRE, mas cujos dados foram 
recebidos da Polícia Civil de Minas Gerais, 
mediante parceria entre o órgão e a Justiça 
Eleitoral mineira.
  A iniciativa é parte do Projeto de Importação de 
Biometria de Órgãos Externos (Bioex), criado 
em 2017 pelo Tribunal Superior Eleitoral (TSE). 
O objetivo é aproveitar a biometria coletada por 
outros órgãos para o cadastro eleitoral e evitar 
que o eleitor que ainda não coletou as digitais 
tenha que comparecer a um cartório eleitoral 
apenas para essa finalidade.
  Em 2022, 1.535.577 eleitores mineiros tiveram 
a biometria validada ao comparecer para votar 
nas eleições gerais.
Os dados disponíveis para validação em 2024 
foram coletados principalmente pelo Instituto de 
Identificação da Polícia Civil e pelo Detran, em 

ELEIÇÕES 2024: Dados biométricos da Polícia Civil vão 
ajudar a identificar eleitores em outubro
Quase um milhão de eleitoras e eleitores mineiros poderão ter biometria validada nestas eleições.
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DESENVOLVIMENTO: Minas dispensa 25 mil empresas da 
entrega da Declaração de Apuração e Informações do ICMS

Iniciativa reduz a burocracia e facilita a vida de quem investe e gera empregos no estado.

funcionalidades são:
1 – Até a data de vencimento do imposto, é 
possível gerar o Documento de Arrecadação 
Estadual (DAE) por meio do aplicativo;
2 – Valida antecipadamente a EFD de qualquer 
período de apuração, de modo a saber se há 
alguma correção a ser feita. Assim, o 
contribuinte evita fazer substituições de 
arquivos.
No mesmo sentido de simplificar as obrigações 
acessórias, a SEF está gerando a Declaração 
Anual do Movimento Econômico Fiscal 
(Damef), também com dados da EFD.
Essa facilidade permitiu maior agilidade e 

qualidade na apuração do Valor Adicionado 
Fiscal (VAF), base para distribuição dos 
repasses constitucionais da quota do ICMS aos 
municípios.
A partir da Damef gerada pela SEF, os 
contribuintes fazem a complementação de 
informações no Siare.
A Secretaria de Fazenda, com essa iniciativa, 
confere transparência e segurança aos 
contribuintes mineiros. Eventuais dúvidas 
devem ser encaminhadas ao Fale Conosco da 
SEF, no assunto “Desobrigar Dapi – geração 
pela EFD”.

  Para as empresas dispensadas, o Conta 
Corrente Fiscal é gerado pela própria SEF, com 
base nos dados da Escrituração Fiscal Digital 
(EFD).
Para aderir à simplificação, os contribuintes 
devem fazer a opção por meio de módulo 
próprio do Sistema de Administração da Receita 
Estadual (Siare), que validará Dapis e EFDs dos 
últimos três períodos de apuração, a fim de 
verificar se estão escriturando corretamente.
A SEF criou, ainda, uma ferramenta para 
facilitar duplamente o trabalho do contribuinte 
desobrigado de Dapi: o "Gera DAE", cujas 

  O Governo de Minas atingiu a marca de 25 mil 
empresas dispensadas da entrega da Declaração 
de Apuração e Informações do ICMS (Dapi).
  A iniciativa representa uma significativa 
redução da burocracia, permitindo que as 
empresas destinem mais tempo e recursos 
financeiros para as suas atividades fim.
Em médio prazo, a expectativa da Secretaria de 
Estado de Fazenda (SEF) é que todos os cerca de 
100 mil contribuintes dos regimes de apuração 
normal do ICMS (débito/crédito) e aqueles 
isentos ou imunes deixem de elaborar e 
transmitir a Dapi.

Assembleia Legislativa de Minas Gerais (ALMG) 
no mês de agosto.
  Com a nova forma de identificação, busca-se 
promover a atenção integral à pessoa com doença 
rara, com atendimento prioritário e facilidade de 
acesso a serviços públicos e privados de saúde, 
educação e assistência social.
A inclusão das informações no documento está 
condicionada à sua comprovação junto ao órgão 
estadual competente, na forma de regulamento a 
ser elaborado pelo Poder Executivo.

  Entrou em vigor, a partir da publicação no Diário 
Oficial de Minas Gerais nesta quarta-feira (18/09), 
a Lei 24.971, de 2024, que trata da inclusão, na 
carteira de identidade ou em outro documento de 
identificação pessoal, de informações sobre 
deficiência, doença grave ou outra condição 
incapacitante ou limitante de caráter permanente.
  A norma foi criada a partir do Projeto de Lei (PL) 
3.099/21, de autoria do deputado Professor 
Wendel Mesquita (Solidariedade) e aprovado de 
forma definitiva (2º turno) pelo Plenário da 

AGORA É LEI: Portadores de 
doença grave ou rara ganham 

direito à identificação
Lei permite incluir informação sobre a condição de saúde em documento de 

identidade. Executivo deve regulamentar a inclusão.
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Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MGTelefone: (31) 3558-4354

Aviso de Licenciamento Ambiental: Empresa W.E Serviço e Locação Ltda, por determinação da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável de Mariana - SEMMADS, torna público o requerimento da Licença Ambiental Simplificada referente ao Empreendimento W.E Serviço e Locação Ltda Tal, 

0 Classe  = 1 sujeito ao Licenciamento Ambiental Municipal, por meio do processo SEMMADS n 7452/2024 para as atividades de lavagem de veículos, oficina 
mecânica e comércio varejista de peças e acessórios novos para veículos automotores, localizado  no município de Mariana.  Informa que foi apresentado o Relatório 
Ambiental Simplificado e demais documentos da Orientação Básica, que se encontram à disposição dos interessados na SEMMADS de Mariana, das 08:00 h às 17:00 h.  

MONCKEY POX, COQUELUCHE E DENGUE: como essas 
doenças podem ser evitadas no país

A vacinação e mudanças de hábito podem ser fundamentais para a proteção contra as doenças.

possível. Recomenda-se que todos os adultos 
que terão contato com o recém-nascido 
também sejam imunizados. Na infância, 
deve-se tomar uma vacina com proteção 
contra coqueluche aos 2, 4 e 6 meses de 
idade, com nova aplicação entre os 12 e 18 
meses e dose de reforço entre os 4 e 5 anos.

Dengue
  O Brasil registrou mais de 6,5 milhões de 
casos de dengue em 2024. A doença viral é 
transmitida pela picada do mosquito Aedes 
aegypti, comum em regiões tropicais. Há 
quatro sorotipos da dengue, e a infecção por 
um deles não protege dos outros, podendo 
causar formas graves da doença em 
reinfecções.
Nesse caso, a prevenção vai além do 
imunizante. É preciso evitar acúmulo de água 
parada em vasos, garrafas, pneus e outros 
recipientes, que podem servir de criadouro 
para o mosquito. Aplicar repelentes 
adequados à pele, principalmente em áreas 
com alta incidência do mosquito, também é 
uma forma de se proteger. Usar roupas 
compridas e de cores claras, além de instalar 
telas em janelas e portas também são opções.
  A campanha gratuita teve início em 
fevereiro, priorizando as idades com um 
maior risco de um cenário grave da doença, o 
público-alvo de 10 a 11 anos, expandindo 
para os adolescentes de até 14 anos devido à 
baixa procura. “Acredito que alguns fatores 
podem prejudicar a adesão à vacina. Entre 
elas estão a liberação para uma faixa etária 
baixa e as fake News disseminadas na 
internet. Na rede privada é possível tomar o 
imunizante em todas as idadades e é de 
extrema importância se proteger contra a 
doença, já que todos os anos temos um 
período de maior incidência de dengue”, 
comenta o diretor médico da Saúde Livre 
Vacinas.

ACAM2000, da Sanofi Pasteur, e a Jynneos, 
do laboratório dinamarquês Bavarian Nordic. 
O esquema vacinal é de duas doses, com 
intervalo de um mês entre elas.
No entanto, essa vacina não está amplamente 
disponível. O imunizante não chegou ainda 
às clínicas particulares, e a rede pública está 
priorizando os grupos mais atingidos: 
pessoas com mais de 18 anos com HIV/Aids, 
imunossuprimidos, profissionais que atuam 
em contato com o vírus em laboratórios e 
pessoas que tiveram contato direto com 
infectados.”, explica o médico. 
Enquanto a vacina não chega para todos, 
lavar frequentemente as mãos com água e 
sabão ou usar álcool em gel é uma forma de 
se proteger.

Coqueluche
 A coqueluche é uma doença infecciosa que 
pode ser grave e potencialmente fatal em 
crianças com menos de um ano de idade. 
Também chamada de tosse convulsa, é uma 
infecção bacteriana das vias respiratórias 
causada pela Bordetella pertussis, altamente 
contagiosa que pode ser evitada com a 
vacinação. 
“A transmissão ocorre por meio de gotículas 
de saliva, espalhadas durante a fala, tosse ou 
espirro, e os sintomas começam a aparecer 
entre 5 a 10 dias após o contato, chegando até 
a 42 dias. O tratamento é feito com 
antibióticos, e exige internação no caso de 
bebês. Quanto mais novo for o bebê 
infectado, mais grave é a doença. Por isso, a 
prevenção começa ainda durante a gravidez, 
com a vacina dTpa. As gestantes devem 
receber uma dose de dTpa, a cada gestação, a 
partir da 20ª semana. Dessa forma, a placenta 
transmite os anticorpos ao feto”, explica 
Dr.Fábio Argenta.
Quando não há administração da vacina antes 
do nascimento, a puérpera deve receber uma 
dose logo após o parto, o mais precocemente 

  Muitas doenças acabam chegando ao 
conhecimento da população apenas quando 
já está em surto em determinado país ou 
região, ou quando é registrado óbito e altos 
níveis de contágio. Mas assim como a 
Monkeypox, a dengue e a coqueluche podem 
ser evitadas através da ampla vacinação. O 
imunizante protege indivíduos diretamente 
ao reduzir a chance de contrair doenças 
graves e atua na imunidade de rebanho, o que 
é essencial para proteger aqueles que não 
podem ser vacinados, explica Fábio Argenta, 
diretor médico da Saúde Livre Vacinas, rede 
de clínicas focadas em vacinas que oferecem 
o que há de mais moderno nos cuidados com 
a prevenção.

Monkeypox 
  Chamada anteriormente de 'varíola dos 
macacos', ela é causada por um vírus da 
mesma família da varíola, o Orthopoxvirus. 
Apesar de ter recebido atenção recentemente, 
surtos da doença têm ocorrido na República 
Democrática do Congo há mais de uma 
década. A preocupação atual ocorre devido 
ao aumento do número de casos importados 
da variante 1b da Monkeypox, que se 
concentravam na África e agora também 
estão na Europa. Esse subtipo é 10 vezes 
mais letal do que o anterior, o 2b. No Brasil, 
houve 709 casos de mpox neste ano, com 16 
óbitos – o mais recente ocorreu em abril de 
2023.
  Essa é a segunda vez que a mpox atinge o 
status de emergência global. Entre 2022 e 
2023, já houve um alerta da OMS. Isso não 
quer dizer que uma pandemia é iminente: a 
poliomielite, por exemplo, também tem essa 
classificação, assim como tiveram a zika, 
ebola e H1N1 em outros anos.
   “A vacina oferece proteção cruzada para a 
monkeypox, e algumas regiões têm 
campanhas específicas. Há dois imunizantes 
disponíveis no mundo contra o vírus: a 

COMARCA DE OURO PRETO - EDITAL DE CITAÇÃO COM PRAZO DE 20 DIAS - A DR.ª ANA PAULA LOBO PEREIRA DE FREITAS, MM. ª Juíza de Direito da 2ª 
Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o presente edital virem ou 
dele conhecimento tiverem, expedido dos autos eletrônicos nº 5004040-38.2024.8.13.0461, da Ação de USUCAPIÃO EXTRAORDINÁRIA proposta por SONIA 
FRANCISCA DA SILVA, brasileira, casada, servidora pública estadual, portadora de documento de identidade nº MG-4.184.219, inscrita no CPF sob o nº 607.802.826-04, e 
seu esposo ORLANDO DA SILVA FILHO, brasileiro, artesão, portador de documento de identidade nº MG-3.163.716, inscrito no CPF sob o nº 554.505.716-15, ambos 
residentes e domiciliados na Rua das Mercês, nº 193, bairro Centro, Município de Ouro Preto/MG, CEP: 35.400.13, imóvel urbano, constituído de terreno sem benfeitoria, 
com área de 413,77m² (quatrocentos e treze metros e setenta e sete centímetros quadrados), encerrado num perímetro de 104,89m (cento e quatro metros e oitenta e nove 
centímetros), situado na Rua Sílvio Elias da Silva, nº 129, Bairro Cabeças, no Município de Ouro Preto/MG, dentro das seguintes dimensões, divisas e confrontações: inicia-
se a descrição deste perímetro no vértice 1, de coordenadas Este (X) 654.458,57 e Norte (Y) 7.745.767,39, situado a 154m da esquina entre a Rua Sílvio Elias da Silva e a Rua 
Dr. Furtado de Menezes, assinalado em planta anexa, Do vértice 1 segue até o vértice 2, (E=654.457,23 e N=7.745.777,51), no azimute de 352°25'33", na extensão de 10,20 
m, confrontando pela FRENTE com a Rua Sílvio Elias da Silva - Município de Ouro Preto, limitado por cerca; Do vértice 2 segue até o vértice 3, (E=654.479,66 e 
N=7.745.785,57), no azimute de 70°13'20", na extensão de 23,83 m; Do vértice 3 segue até o vértice 4, (E=654.487,44 e N=7.745.788,64), no azimute de 68°30'55", na 
extensão de 8,37 m; Do vértice 4 segue até o vértice 5, (E=654.496,63 e N=7.745.792,47), no azimute de 67°21'14", na extensão de 9,95 m; Do vértice 2 ao 5 limita-se por 
cerca, confrontando pela DIREITA com Imóvel de Soraia da Conceição das Graças Bento e outro; Do vértice 5 segue até o vértice 6, (E=654.498,80 e N=7.745.783,59), no 
azimute de 166°16'31", na extensão de 9,14 m, limitado por cerca, confrontando pelos FUNDOS com Imóvel de Geralda Patrícia Bento; Do vértice 6 segue até o vértice 7, 
(E=654.470,80 e N=7.745.771,42), no azimute de 246°30'26", na extensão de 30,53 m; Do vértice 7 segue até o vértice 1, (início da descrição), no azimute de 251°46'30", na 
extensão de 12,87 m, fechando assim o polígono acima descrito, abrangendo uma área de 413,77 m² e um perímetro de 104,89 m, limitando-se por cerca, confrontando pela 
ESQUERDA com Imóvel do Lar São Vicente de Paula. A referida gleba está Georreferenciada no Sistema Geodésico Brasileiro, com coordenadas Plano Retangulares 
Relativas Sistema U T M - Datum SIRGAS 2000, referentes ao meridiano central 45°00'. O presente Memorial Descritivo foi elaborado em conformidade com a planta anexa 
e sua respectiva ART/CREA nº MG20243070579. E por este Edital CITA todos os interessados ausentes, desconhecidos e incertos, para contestarem a presente ação, 
querendo, ficando todos advertidos dos termos do artigo 344 do CPC/15 que diz: “Se o réu não contestar a ação, será considerado revel e presumir-se-ão verdadeiras as 
alegações de fato formuladas pelo autor.”. O prazo para contestação é de 15 (quinze) dias. Para que ninguém alegue ignorância expediu-se este edital que será publicado e 
afixado no lugar de costume do Fórum, na forma da Lei. CUMPRA-SE. Dado e passado nesta cidade de Ouro Preto, 29 de agosto de 2024. Eu (a) Maria Cristina de Araújo 
Fernandes, Escrivã Judicial, o digitei e subscrevi por ordem da MM.ª Juíza.
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Andreia Donadon Leal.  Mestre em Literatura e Doutora em Educação. Membro da ALACIB e da
 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

POLÍTICA PEGANDO FOGO 

senhores desejam deixar de legado para as 
gerações vindouras? Que falta faz o debate do 
confronto de programas de governo! Que falta 
faz um inibidor de cólera! Que falta faz ler as 
histórias de políticos que honraram a nossa 
pátria! Saudade de um dos maiores políticos 
da nossa nação, que escreveu com maestria, 
uma das páginas mais importantes do nosso 
país: a redemocratização e a Constituição. 
Grande Ulisses Guimarães! Para Ulisses: 
"política não se faz com ódio, pois não é 
função hepática. É filha da consciência, irmã 
do caráter, hóspede do coração... quem não se 
interessa pela política, não se interessa pela 
vida”. Este é um dos aforismos que os políticos 
deveriam ter como lema. Ler até o cérebro 
criar um botão-automático de bons modos e 
boas respostas em debates políticos. Política, 
prezados (as) candidatos (as), não se faz como 
se estivesse num ringue! Política é coisa séria, 
de gente que tem coisas para falar e propor. 
  Político tem que dar exemplo de inteligência, 
bons modos, educação, gestão, planejamento e 
respeito aos eleitores! Político deve ser mais 
do que exemplo, deve ser fonte de inspiração 
para novos políticos, e para a crença de que 
política não é coisa de gente baixa; não é coisa 
de gente que gosta de dar shows de baixo 
nível; não é e coisa de gente que aprecia 
violência; não é coisa de gente que profere 
palavras de baixo calão. Outro dia um menino 

me disse que detesta período eleitoral. Perguntei o 
motivo. Ele me disse que tem birra de político, 
porque seu pai faleceu, aguardando um exame de 
alta complexidade. "Dois políticos prometeram 
ajudar, mas ninguém cumpriu a promessa..." 
Compreendo a revolta do menino. Ele tem razão. 
  Todos que aguardam e não são atendidos na fila 
quilométrica de exames, têm razão de reclamar. 
Evidentemente, não vivemos num país das mil e 
uma maravilhas, mas tenho que destacar que apesar 
dos pesares, nosso SUS é bom! “Eu quero acreditar 
que existem bons políticos.” Disse-me o menino. Eu 
quero que esse menino tenha um futuro melhor do 
que o meu presente. Almejo que as palavras de 
Ulisses retumbem na consciência de políticos que 
caem em pontapés e baixarias nos debates, nos 
plenários e em discussões de projetos. 
  O povo não merece shows de horrores. Bastam os 
sofrimentos da vida... O povo não merece esse 
bando de politiqueiros que fazem valer tudo para 
administrar uma cidade. Saudade de Ulisses. O 
plenário é puro silêncio. Ninguém ousa discursar 
feito Ulisses. Ulisses foi forte, guerreiro, honrado. 
Até o mar desejou Ulisses. Atualmente, os partidos 
não têm mais as escolas, para formação política de 
seus filiados. Que pena! O reflexo está no baixo 
desempenho de personalidades que praticam nos 
plenários e enaltecem diante de câmeras a política 
da baixaria.

palavrões, pontapés ou caldeirada. Que 
exemplo, prezados candidatos, os senhores 
desejam transmitir aos eleitores? Um show de 
horrores ou de vale tudo? Que valem mentiras, 
ofensas, tapas, empurrões, cuspes, difamação e 
a "política do denuncismo?" 
  Que rufem os tambores da baixaria, do olho 
por olho, dente por dente, porque candidatos e 
eleitores deixaram de entender que partidos 
diferentes apresentam propostas diferentes, em 
que candidatos são adversários de ideias e não 
inimigos! Que o povo tenha bom senso, para 
analisar os programas de governo e propostas de 
realizações desejadas pela população! 
  Eu não desejo ter um (a) representante que 
vocifera palavrões a torto e a direito feito uma 
metralhadora. Eu não desejo colocar no pódio 
um (a) representante que não passa na prova da 
resistência do debate, das farpas, ofensas e 
afrontamento do oponente. Quem gosta e sabe 
fazer política conversa, discute e debate com 
altruísmo, inteligência e maturidade! Onde está 
a boa política? Onde foi parar o "senso crítico" 
de muitos candidatos, que fazem show-baixaria 
diante de câmeras, para render likes e curtidas 
nas redes sociais? Se fosse um show teatral, 
seria de péssimo gosto. 
  Que exemplo, prezados candidatos, os 
senhores querem dar para a geração que perdeu 
a crença e esperança na política e nos políticos? 
Que exemplo, prezados (as) candidatos (as), os 

  A saúde mental dos candidatos é colocada à prova de fogo 
com provocações espinhosas em palavras e ações dos 
oponentes. Quem tem controle das emoções, conta de um até 
dez, para não cair em armadilhas de adversários. Quem tem 
sangue fervendo nas veias, sai nocauteando o adversário com 

Os debates políticos pegam fogo presencialmente e nas redes sociais.

  Além da entrega de exemplares do livro, as 
oficinas e rodas de conversa são totalmente 
gratuitas e abertas aos alunos e professores da 
rede pública. A ação conta com medidas de 
acessibilidade física e de conteúdo, reforçando 
o compromisso do projeto em ser cada vez mais 
inclusivo.
As aventuras de Tutu e sua turma é uma 
realização da Bushido Produções, com 
patrocínio da J. Mendes e Schattdecor, via Lei 
Federal de Incentivo à Cultura - Pronac 235567.
20 de setembro (sexta-feira)
Local: E. M. Profa. Celina Cruz, Motta - Ouro 
Preto (MG)
9h - Encontro com os autores
10h - Oficinas

Bruna e Júlia, Tutu aprende a gerenciar seu 
dinheiro de maneira responsável, enquanto 
descobre o valor do consumo consciente e do 
planejamento financeiro. Durante suas 
aventuras, a turma aborda temas como 
poupança, mesadas e a importância de definir 
metas para alcançar seus sonhos. O livro, 
destinado a crianças e adolescentes, utiliza uma 
linguagem simples e acessível, sem termos 
complicados, trazendo histórias inspiradas no 
cotidiano dos próprios alunos.
A iniciativa não só ensina sobre educação 
financeira, como também desperta o gosto pela 
leitura, formando novas gerações de leitores 
críticos, conscientes e preocupados com a 
sustentabilidade do planeta.

   O hábito da leitura abre portas para o 
conhecimento e, quando combinado com a 
educação financeira, tem o potencial de 
transformar vidas. Com esse propósito, o 
projeto As aventuras de Tutu e sua turma chega 
às escolas públicas de Congonhas e Ouro Preto, 
oferecendo oficinas e rodas de conversa que 
associam o prazer da leitura a importantes lições 
de planejamento financeiro. As atividades 
ocorrem nos dias 19 e 20 de setembro, 
respectivamente.
  Voltado para alunos do Ensino Fundamental, o 
projeto utiliza o livro “As Aventuras de Tutu e 
sua Turma”, que acompanha Tutu, um menino 
de nove anos, esperto e generoso, sempre 
pronto a ajudar os amigos. Ao lado de Dudu, 

LEITURA EM EVIDÊNCIA: Projeto 
incentiva leitura e promove educação 
financeira nas escolas de Congonhas e 

Ouro Preto
Oficinas e rodas de conversa com autores e ilustradores do livro As aventuras de Tutu e sua turma despertam o gosto 

pela leitura e preparam crianças e adolescentes para um futuro mais consciente.



20_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

19/09/2024 a 26/09/2024    

Rua: Santa Cruz 86 - Barro Preto/ Rua: Frei Durão 40 - Centro 

Telefone: 31 98318-6720

MIMULUS CIA DE DANÇA APRESENTA: Oficina, Exposição e 
Espetáculo "FLORES DE CORAGEM - Mimulus 30 anos", em Ouro Preto

A exposição poderá ser visitada na Casa Gonzaga enquanto o espetáculo poderá ser conferido na Casa da Ópera.

reestruturação metodológica no ensino das 
mesmas e acabaram por transformar a cultura 
das danças a dois em Minas Gerais.
  Em 1992, foi formado então um grupo 
composto por oito crianças, alunos da 
Mimulus Escola de Dança. Esse grupo foi o 
embrião da Mimulus Cia de Dança, que se 
profissionaliza no ano 2000, com a formação 
da Associação Cultural Mimulus. Presidida 
por Baby Mesquita durante 22 anos, além de 
possibilitar a estrutura necessária para o 
funcionamento da Mimulus Cia de Dança, 
tornou-se responsável pela realização de 
importantes ações educativas e sociais, de 
formação artística e técnica; intercâmbios 
com outros grupos e profissionais; atividades 
de formação de público; intervenções 
urbanas; apresentações para escolares da rede 
pública de ensino; palestras para empresas; 
entre outras.

de poder revisitar criações antigas, mas ao 
mesmo tempo um trabalho muito complexo, 
uma vez que temos um repertório muito 
vasto. O espetáculo é, na verdade, uma grande 
celebração da nossa história e termina com 
um baile, primeiramente no palco e em 
seguida levando os bailarinos para a plateia, 
em contato direto com o público. Temos 
certeza  que será  uma apresentação 
emocionante, tanto para o elenco quanto para 
a plateia”, destaca Jomar Mesquita, diretor 
artístico e coreógrafo da Mimulus.
  Mimulus é uma flor conhecida como a 
'planta da coragem'. Essa é a razão do nome, 
escolhido pela fundadora. Após 33 anos de 
escola e 30 anos de companhia, a Mimulus 
segue em atividade com diversos projetos, 
seguindo o propósito de Baby, de utilizar as 
danças de salão como referência para a 
criação de “dança”, com assinatura própria. 
Desta forma, o grupo compartilha de um lugar 
comum e coeso voltado para a pesquisa, 
criação, colaboração, experimentação e 
conexão entre dois corpos que dançam juntos, 
mesmo em tempos de tanta desconexão física.
  Baby Mesquita se dedicou integralmente às 
artes por mais de três décadas. Foi a criadora 
por trás de todas as ações da Mimulus Cia de 
Dança, desde a concepção do projeto, 
conceito do grupo e também dos figurinos dos 
espetáculos que integram o repertório da 
Mimulus.  

Um pouco de história:
  Apaixonados pelo prazer proporcionado 
pelos bailes, onde reinavam os passos das 
danças de salão, Baby e João Baptista 
Mesquita, tornaram-se professores e foram 
pioneiros no ensino das danças de salão de 
forma sistematizada, em Belo Horizonte. 
Com a fundação da primeira escola 
especializada nessa modalidade e em seguida 
a Mimulus Escola de Dança - em 17 de 
novembro de 1990 - promoveram uma grande 

   A Associação Cultural  Mimulus 
desembarca em Ouro Preto nesta semana para 
oferecer uma programação inteiramente 
gratuita com o objetivo de celebrar seus 30 
anos de atividades. Entre as atividades estão a 
realização de uma oficina,  além da 
apresentação da exposição e do espetáculo 
“POTÊNCIA DE VIDA - FLORES DE 
CORAGEM, Mimulus 30 anos”, criados em 
homenagem a Baby Mesquita — fundadora, 
diretora, produtora, e figurinista da Mimulus.  
  A exposição apresenta parte do acervo de 
figurinos da Associação Cultural Mimulus, 
reunindo peças que fizeram parte de grandes 
momentos da trajetória da companhia entre os 
anos de 2000 e 2018, celebrando a vida e a 
arte de Baby Mesquita. Em algumas criações, 
Baby contou com parcerias importantes, 
incluindo nomes, como Ronaldo Fraga, 
Juliana Macedo e Ednara Botrel.
  O projeto vem circulando por diversas 
cidades do estado e reúne os melhores 
momentos da trajetória da Mimulus Cia de 
Dança, com coreografias que fizeram parte de 
sete espetáculos que integram o repertório do 
grupo, criados entre os anos 2003 e 2018 e 
que já passaram por mais de 80 cidades, de 14 
países. Fragmentos marcantes nesse percurso 
que Baby Mesquita, de muitas formas, 
inspirou e possibilitou que fossem criados.
  “O processo de concepção deste espetáculo 
surge a partir de um convite da Fundação 
Municipal de Cultura para que a gente fizesse 
uma exposição do acervo de figurinos e uma 
apresentação no Teatro Marília, em 2022, em 
homenagem à minha mãe, Baby Mesquita. 
Essa exposição era um sonho antigo dela e foi 
o pontapé inicial para o desenvolvimento do 
espetáculo. “FLORES DE CORAGEM - 
Mimulus 30 anos” é uma montagem que 
reúne elementos de diversos espetáculos e 
também apresenta, no seu cenário, esses 
figurinos que fazem parte da história do 
grupo. Foi uma oportunidade muito gostosa 

recursos para indenizar novas 250 mil famílias 
e o presidente Lula tratou esse assunto 
pessoalmente; o recurso era entre 18 mil reais 
por família, nós passamos para 30 mil e o 
acordo é muito possível que se dê este ano”, 
afirmou.
  As companhias também dizem ter investido 
cerca de 37 bilhões de reais em ações 
compensatórias e indenizatórias, desde o 
rompimento até junho.
  O colapso da barragem de Fundão da empresa 
Samarco, em Bento Rodrigues, Mariana, 
ocorreu em novembro de 2015 e deixou 19 
mortos, centenas de desabrigados, ao atingir 
florestas, comunidades e rios, incluindo o 
Doce, que deságua no litoral do Espírito Santo.
  As negociações envolvem diversas 
instituições de Justiça, poder público, 
ministérios públicos federal e estaduais (MG e 
ES), bem como defensorias públicas da União, 
Minas Gerais e Espírito Santo, representando 
as comunidades atingidas.

definitivo que garanta uma reparação justa e 
integral aos atingidos e ao meio ambiente.
  A Samarco, por sua vez, reafirmou estar 
“empenhada na reparação integral dos danos 
causados pelo rompimento da barragem de 
Fundão” e disse que as negociações seguem 
em andamento, confiando “que as partes 
chegarão a um consenso em breve”.
  O montante é superior aos 82 bilhões de reais 
de novos recursos a serem pagos para 
compensar o desastre, ofertados   na última 
proposta feita pelas companhias, em junho.
  Além disso, o ministro afirmou que as 
negociações atualmente preveem que as 
companhias empenhem 30 bilhões de reais 
para executar obrigações que permanecerão 
sob responsabilidade das mineradoras. Na 
proposta anterior, a previsão era de aporte de 
21 bilhões de reais nessas atividades, que 
previam por exemplo a retirada de rejeitos do 
rio Doce.
“Inclusive, desses 30 bilhões, (estão previstos) 

  A BHP, Vale e Samarco poderão fechar um 
acordo global de reparação e compensação 
pelo rompimento de barragem em Mariana 
(MG) que envolveria pagamentos totais de R$ 
167 bilhões, incluindo dinheiro novo, obras a 
cargo das mineradoras e pagamentos já 
realizados, disse na última segunda-feira 
(16/09) o ministro de Minas e Energia, 
Alexandre Silveira.
  A fala do ministro confirma reportagem de 
outros veículos de comunicação publicada 
com base em fontes com conhecimento do 
assunto, no início do mês, de que os recursos 
novos somariam R$ 100 bilhões, em acordo 
esperado para outubro.
  Procurada, a Vale reiterou que as negociações 
estão avançadas e que tem a expectativa de 
atingir um acordo final com as autoridades 
brasileiras em outubro.
  A BHP disse que está otimista que um acordo 
final seja alcançado “em breve” e reiterou que 
segue nas negociações em busca de um acordo 

MAIOR TRAGEDIA AMBIENTAL DA AMÉRICA 
LATINA: acordo de reparação deve totalizar em R$ 

167 bi, destaca Alexandre Silveira
“Agora nós chegamos a 100 bilhões de reais de dinheiro novo, e se falava em 49 bilhões em 2022…”, disse Silveira, em entrevista à rádio Itatiaia.

Foto: Daniel Vidal / Divulgação 
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Endereço: R. Cônego Amando, 285 - SÃO JOSÉ, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-5353

AJUDANTE de Motorista
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BALANÇO IRON BIKER BRASIL: superação, solidariedade e 
crescimento econômico marcam a edição de 2024

Evento esportivo consagra campeões, promove doações e fortalece a economia de Mariana em mais uma edição histórica.

movimento é intenso. Durante os dois dias de 
prova nosso faturamento dobra, se comparado a 
um feriado comum, por exemplo. Sem dúvidas 
é um evento muito importante para a cidade e 
a g u a r d a d o  p o r  n ó s ,  c o m e r c i a n t e s ” , 
compartilhou Laura Camello Santos, sócia-
proprietária do restaurante Giardino.
  Bruna Drumond Ribeiro, proprietária do 
Cheirin Bão Cafeteria, também destaca a 
importância do evento para seu negócio. “O 
Iron Biker Brasil é uma época muito esperada 
por todos nós. Para quem está na praça, como é 
o meu caso, o impacto é enorme. O evento traz 
um aumento significativo nas vendas; este ano, 
nosso faturamento dobrou em comparação com 
um fim de semana comum. O público que 
frequenta o Iron é exatamente o perfil de 
clientes que mais frequenta a nossa loja, e isso 
faz toda a diferença.”
  As lojas especializadas também viram um 
aumento considerável nas vendas e nos 
serviços, conforme relata Vitor Hugo Pena, da 
loja Ecobike. “Antes da prova, observamos um 
aumento nas vendas de produtos voltados para a 
preparação dos atletas. Após a competição, o 
volume de serviços de manutenção de bicicletas 
cresce consideravelmente. No total, esse 
movimento representa um aumento de 40% no 
nosso faturamento”, contou Vitor.
Da mesma forma, os hotéis e pousadas da região 

se beneficiaram enormemente com o evento. 
“Durante o Iron Biker Brasil, a nossa taxa de 
ocupação foi para 95%, mais que no ano 
passado, que foi de 91%. Digo que o evento é o 
nosso “carnaval do Rio”, afirmou Tane de 
Oliveira Araújo Chiriboga, gerente do Avenida 
Palace Hotel. “Tivemos que ajustar nossa 
ope ração ,  aumen tando  o  número  de 
funcionários, mudando a escala de folga e 
antecipando o horário do café da manhã para 
atender à demanda dos atletas. Também 
adaptamos o café da manhã para incluir mais 
frutas e oferecemos 5 pontos de lavagem para 
bicicletas. Conversamos com vários hóspedes, 
e todos elogiaram a organização do evento, o 
que reforça o quanto o Iron Biker Brasil é 
fundamental para o turismo e a economia 
local”, completou Tane.

Iron Biker Brasil 2025
  As inscrições para o Iron Biker Brasil 2025 já 
estão abertas, mas neste primeiro momento, 
exclusivas para os atletas inscritos na prova 
deste ano. A competição, que será realizada nos 
dias 12, 13 e 14 de setembro, em Mariana, 
Minas Gerais, celebrará 32 anos de história, 
consolidando-se como o maior evento de 
mountain bike da América Latina. Para mais 
detalhes e atualizações, acesse o site oficial: 
www.ironbiker.com.br.

  Além da emoção nas trilhas, o Iron Biker Brasil 
2024 destacou-se pela solidariedade. Foram 
arrecadados aproximadamente 3 mil quilos de 
alimentos, como arroz, feijão, óleo e leite, 
destinados para entidades sociais de Mariana, 
como a Comunidade da Figueira, o Lar Santa 
Maria e a APAE de Mariana. Flávia Coelho 
Corrêa de Oliveira ,  coordenadora da 
Comunidade da Figueira,  comentou a 
importância das doações. “Vivemos de 
doações. Servimos café da manhã, almoço e 
café da tarde para nossos usuários, que são 
extremamente carentes. Além de utilizarmos 
parte dos alimentos para atender os 50 usuários, 
também distribuímos para as famílias deles”, 
explicou.
  Outro gesto de solidariedade foi a doação de 
materiais esportivos como capacetes, sapatilhas 
e roupas de ciclismo, direcionados para atletas 
carentes da região. “Ver essa participação é 
emocionante, saber que o evento vai além das 
competições e faz diferença na vida de tantas 
pessoas é uma sensação de dever cumprido”, 
destacou Lucas Fonda, um dos organizadores 
da prova.
  O impacto econômico de eventos como o Iron 
Biker Brasil também é significativo. Durante os 
dias de prova, os comércios locais registraram 
um aumento expressivo no fluxo de clientes. “É 
o nosso terceiro Iron, e como sempre, o 

  O Iron Biker Brasil 2024 chegou ao fim com 
mais uma edição histórica. Nos dois dias de 
prova, Mariana (MG) foi palco de uma 
verdadeira maratona de adrenalina e superação, 
com trilhas desafiadoras e um público vibrante, 
que acompanhou de perto os atletas que vieram 
de diversas partes do Brasil. Além de consagrar 
o suíço, Lukas Kaufmann, e a brasileira, Karen 
Olímpio como os grandes campeões da elite, o 
evento reafirmou seu compromisso com a 
solidariedade e gerou um impacto significativo 
na economia local.
  Os ciclistas enfrentaram trilhas que desafiaram 
seus limites físicos e emocionais, passando por 
cenários emblemáticos da história de Mariana, 
como os antigos caminhos da mineração. O 
prefeito de Mariana, Celso Cota, destacou a 
importância histórica e social do percurso deste 
ano. “Quando o Gil, Marco e Lucas vieram com 
a proposta da prova, anos atrás, eu disse que ela 
deveria passar por caminhos que contassem a 
nossa história, que mostrasse que somos um 
território que minera, mas que também age com 
r e sponsab i l i dade  soc i a l .  Nes t e  ano , 
especialmente, pedi para o percurso contemplar 
Bento Rodrigues, comunidade destruída pela 
queda da barragem, o distrito de Camargos, que 
é tricentenário e também foi atingido pela lama, 
e o Novo Bento, um território de alto nível 
construído para as famílias”, destacou Celso.

Fotos: Samuel Consentino / Divulgação 
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SETEMBRO AMARELO
O PAPEL DA ARTE E A CONTRIBUIÇÃO DA ARTETERAPIA

terapêuticos, pois aliviam sofrimentos.

Durante suas oficinas artísticas, como você 
percebe que os/as participantes respondem ao 
uso de mediadores artísticos para expressar 
suas emoções?
(Andreia Donadon Leal)  Cores representam 
sensações. O azul, a cor mais vista (no céu) e 
mais utilizada, é o infinito, a imensidão, a 
plenitude. O verde é nosso encontro com a 
natureza, que nos alivia, quando descobrimos 
que somos parte da natureza. O vermelho é o 
início de tudo, do sangue que envolve o corpinho 
ao nascer e que corre por dentro dele, mantendo-
o vivo. O vermelho é vida e é sofrimento. A 
escolha pela predominância do vermelho sobre 
espaços vazios pode ser indicativo de sofrimento 
intenso. A escolha do vermelho para tingir 
pétalas de flores, pode indicar sensações 
apaixonadas. O marrom, considerada a cor suja, 
pode indicar desânimo, depressão, vontade de 
apagar o que se poderia mostrar. O amarelo é 
expressão de euforia e pode indicar extrema 
agitação e dificuldade de concentração.
Qual a relação entre a Arteterapia e a 
prevenção ao suicídio, especialmente em 
casos de pessoas com dificuldades de 
comunicação verbal?
(Andreia Donadon Leal)  A arteterapia pode 
representar a abertura de uma porta à prisão que é 
uma patologia mental (depressão, pânico, 
ansiedade, esquizofrenia etc.). Várias dessas 
patologias podem desencadear extremos que 
resultam em suicídios. 
A Arteterapia atua numa região terapêutica de 
evitar o desencadeamento de extremos, pois 
p rop ic i a  r e l axamen to ,  momen tos  de 
empoderamento da própria expressão, que vai 
representar a descoberta de que há outras formas 
de dizer, além da expressão linguística. Assim, 
coisas indizíveis pela linguagem passam a ser 
expressas por pinturas, músicas, danças, fazendo 
com que a patologia detonadora das situações 
extremas se dissipam. 
É importante lembrar que a Arteterapia somente 
não é solução definitiva, pois ela é auxiliar a 
terapias psiquiátricas, psicológicas e apoio 
familiar.

Como a arte pode ser usada para sensibilizar 
a sociedade em relação à importância do 
cuidado com a saúde mental? E como a 
arteterapia  pode contribuir para a 
desconstrução de estigmas e preconceitos em 
relação à saúde mental?
(Andreia Donadon Leal)  É impressionante 
como o preconceito ainda persiste e estigmatiza 
a doença mental. A sociedade rotula com muita 
facilidade o(a) doido(a). O doente percebe esse 
clima estigmatizante e se sente rejeitado, 
acentuando seu sofrimento. O caminho é o de 
naturalizar o conceito de acolhimento. Isso 
porque hoje, acolhimento parece ser algo a ser 
praticado por assistentes sociais, psicólogos, 
terapeutas, educadores. 
Não, acolhimento é algo a ser praticado 
socialmente, de forma natural, para que todos 
possam se sentir acolhidos em todos os lugares e 
em todas as situações, independente de 
aparentarem estados de euforia ou de depressão. 
A arteterapia aplicada em escolas, para turmas 
inteiras, e não somente para alunos clinicamente 
indicados, pode ter esse caráter de socialização 
do conceito de acolhimento, de atenuação de 
preconceitos e estigmas e de prevenção, pois faz 
saber o que a sociedade insiste em esconder.

Em sua análise, como estudiosa no assunto, 
artista e escritora, de que forma a criação 
artística pode auxiliar na expressão de 
emoções, na comunicação de sentimentos e no 
processamento de experiências traumáticas?

(Andreia Donadon Leal)  Eu desenvolvi em 
meus estudos uma arteterapia aldravista, com 
exploração de arte de fato livre, sem esboços ou 
busca de imitações de coisas da natureza. O 
princípio da expressão da liberdade norteia nossa 
proposta de processo arteterapêutico, de forma 
que o paciente possa exercer, mesmo com todas 
as limitações motoras e psíquicas, seu direito de 
escolha do que fazer. 

A ideia de que uma pessoa afetada por doença 
mental seja incapaz de decidir é preconceituosa; 
faz parte daquele estigma a que nos referimos na 
resposta anterior. Isso vale também para 
atualizarmos nosso conceito de arte. Arte é 
expressão livre e não algo amarrado a técnicas 
predefinidas por escolas de arte; daí, a expressão 
livre de um paciente em atividade de arteterapia 
é artística, mesmo porque ela será única, uma das 
principais características da obra de arte – a 
unicidade. Sendo única e inimitável; sendo algo 
que não foi cópia imposta por um tutor, é 
expressão de emoções e de sentimentos.

Você poderia compartilhar um exemplo de 
uma prática artística que teve um impacto 
significativo na saúde mental de alguém?
(Andreia Donadon Leal)  Sim. Minha mãe teve 
um AVC isquêmico em 2019.  Foi um momento 
atípico para toda família. Ficamos no hospital de 
reabilitação mais de cinco meses. Usei todos os 
mediadores artísticos, para amainar o quadro de 
depressão que se instalou na minha mãe e 
família, além de ministrar cursos de curta 
duração para as cuidadoras e técnicas de 
enfermagem. 
O ambiente ficou leve, colorido; as cores das 
tintas, os livros, a música, algumas encenações 
foram cruciais para a saúde mental de todos. 
Apesar das sequelas graves que limitaram a 
locomoção e a perda total da força em um lado 
do corpo, mãe se tornou artista plástica...

De que forma a Arteterapia pode ser utilizada 
como uma ferramenta complementar a 
outras abordagens clínicas no tratamento de 
transtornos mentais?
(Andreia Donadon Leal)  A Arteterapia não é 
tratamento finalístico, principal; a Arteterapia é 
tratamento complementar,  adicional  a 
tratamentos médicos e/ou psicológicos. A 
Arteterapia em si não é ferramenta, ela utiliza 
ferramentas de acordo com a área artística – 
pintura, música, dança, bordado etc. Assim 
como a Psiquiatria utiliza-se de medicamentos, a 
Psicologia utiliza-se da palavra (escuta e fala), a 
Arteterapia utiliza-se de papéis, pinceis e tintas.

Em sua experiência com rodas de conversa 
sobre a saúde mental, quais as principais 
percepções e reflexões compartilhadas pelos 
participantes?

(Andreia Donadon Leal)  Como trabalho com 
grupos heterogêneos, que misturam pessoas 
diagnosticadas com transtornos e pessoas sem 
sintomas, percebo surpresa em saber que 
transtornos mentais são comuns e estão no 
convívio familiar, escolar ou de amizades. Esse 
espaço de descoberta tem propiciado espaço 
para exposição de sofrimentos nunca revelados.

Quais são os desafios e as possibilidades de 
integrar a Arteterapia em serviços públicos de 
saúde, como o CAPs, por exemplo?
(Andreia Donadon Leal)  Seria um excelente 
campo de  a tuação  complementar  aos 
acompanhamentos médicos, psicológicos e 
medicamentosos existentes. O desafio é ter 
espaço adequado e pessoas qualificadas para 
essa atuação, para que a Arteterapia seja aplicada 
como tratamento e não como passatempo.

Que conselhos você daria para aqueles que 
querem explorar a Arteterapia como uma 
prática pessoal para melhorar seu bem-estar 
emocional?
(Andreia Donadon Leal)  Procurar um 
profissional que oriente atividades que permitam 
a descoberta dos seus processos criativos, os que 
mais permitem conforto ao fazer; para que essas 
atividades possam acessar espaços intelectuais 
inexplorados que façam fluir expressões livres 
das pressões estéticas exteriores. 
A Arteterapia deve ser algo que permite a pessoa 
a ser ela mesma e não o que querem que ela seja.

Andreia Donadon Leal
Artista plástica e escritora premiada, doutora 
em educação (Arteterapia Aldravista: uma 
pedagogia de educação terapêutica inovadora 
para profissionais de saúde).

https://www.setembroamarelo.com/ 
Importante: Caso você ou alguém que você 
conheça sinta a necessidade de apoio e 
acolhimento, ligue para o número 188 do Centro 
de Valorização da Vida (CVV). Se preferir, 
procure uma Unidade de Saúde ou o Centro de 
Atenção Psicossocial (CAPS) na sua cidade.

Vamos à entrevista:

Como a arte e os processos criativos podem 
ser utilizados como ferramentas para 
promover a saúde mental e auxiliar pessoas 
em sofrimento psíquico?
(Andreia Donadon Leal) Diria que a produção de 
arte tem valores similares aos dos medicamentos 
que atuam em regiões do cérebro, ativando a 
produção de hormônios que propiciam 
sensações de alívio. Isso já é experimentado pela 
psiquiatria desde o início do século XX, 
inclusive no Brasil, com destaque a Nise da 
Silveira em suas terapias ocupacionais no 
Engenho de Dentro, Rio de Janeiro. 
Acontece que ela e os demais psiquiatras da 
Terapia Ocupacional determinam tarefas, ao 
indicar espaços pré-definidos para serem 
coloridos, o que pode propiciar estresse em vez 
de relaxamento. O que nós desenvolvemos foi 
uma ativação dos processos criativos naturais, 
deixando com que cada paciente seja o criador 
do destino da folha em branco, sem qualquer 
risco indicador de um dever. Trata-se de 
experimentação da liberdade, algo que assusta 
no início, porque somos culturalmente moldados 
a obedecer a ordens, mas que acaba sendo uma 
ativação de sensações ímpares, que os momentos 
de produção artística se tornam de fato 

  No mês dedicado à conscientização e às ações 
do Setembro Amarelo, a FUPAC-Mariana 
publicará uma série de entrevistas com 
profissionais que atuam na área da saúde mental 
e em projetos de acolhimento para pessoas em 
sofrimento psíquico. 
  Nesta edição, a escritora, artista plástica e 
doutora, Andreia Donadon Leal, responderá às 
nossas perguntas e fará uma associação 
interessante entre a arte como forma de terapia 
complementar ao alívio do sofrimento psíquico. 
Para saber mais: Por que Setembro Amarelo? 
De acordo com a Associação Catarinense de 
Psiquiatria, a cor da campanha foi adotada por 
conta da trágica história que a inspirou. Em 
1994, um jovem americano de apenas 17 anos, 
chamado Mike Emme, tirou a própria vida 
dirigindo seu carro amarelo. Seus amigos e 
familiares distribuíram no funeral cartões com 
fitas amarelas e mensagem de apoio para pessoas 
que estivessem enfrentando o mesmo desespero 
de Mike, e a mensagem foi se espalhando mundo 
afora.
Em 2013, Antônio Geraldo da Silva, presidente 
da Associação Brasileira de Psiquiatria (ABP), 
deu notoriedade e colocou no calendário 
nacional a campanha internacional Setembro 
Amarelo. E, desde 2014, a ABP em parceria com 
o Conselho Federal de Medicina (CFM) 
divulgam e conquistam parceiros no Brasil 
inteiro com essa linda campanha.  O dia 10 deste 
mês é, oficialmente, o Dia Mundial de Prevenção 
ao Suicídio, mas a iniciativa acontece durante 
todo o ano. Atualmente, o Setembro Amarelo® é 
a maior campanha anti-estigma do mundo! Em 
2024, o lema é “Se precisar, peça ajuda!”, 
conforme o site oficial da campanha: 
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Não é nada mal
Que legal!

Só entrar no clima
E liberar geral
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